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Ưетаем ͟о�летнему

ˣ Кузбассе с начала года прове-
ли �� операций по транспланта-
ции органов.

В этом году проведены 23 опера-
ции по пересадке почки, 5 – печени, 
4 – сердца и 15 – глазной рогови-
цы. Операции по трансплантации 
сердца выполняет НИИ комплекс-
ных проблем сердечно-сосудистых 
заболеваний, остальные – област-
ная клиническая больница имени 
С. В. Беляева, сообщила пресс-
служба АПК.

«Медики Кузбасса добились хо-
рошего результата: динамично ра-
стёт число пациентов, получающих 
высокотехнологичную помощь, 
связанную с пересадкой органов. 
С начала 2024 года в регионе про-
ведено уже 47 операций по транс-
плантации органов, в прошлом году 
всего было 123. Наша задача – соз-
дать условия для интенсивного раз-
вития трансплантологии. Для этого 
приобретаем лучшее медицинское 
оборудование, а наши специалисты 

нарабатывают опыт и занимаются 
повышением квалификации. Ведь 
за всем этим стоят жизни и благо-
получие людей», – подчеркнул гу-
бернатор Сергей Цивилев.

Всего в прошлом году в регио-
не было сделано 64 операции по 
трансплантации почки, 13 – сердца, 
4 – печени и 42 – глазной роговицы.

Ǌǧȳǟа ǍоǧоǞȳǡǞа.

ˣ посёлке ˧еталлплощадка 
Кемеровского муниципального 
округа модернизирована ˌкола.

Основное здание средней школы 
имени Ефима Унгулова, где обуча-
ются 260 детей с 5-го по 11-й класс, 
было построено в 1981 году. А сей-
час его отремонтировали по губер-
наторской программе «Моя новая 
школа», сообщила пресс-служба 
АПК.

«Как отметил президент Рос-
сии Владимир Путин, необходимо 
создавать образовательные про-
странства, в которых наших де-
тей будут обучать на качественно 
новом уровне. По кузбасской про-
грамме «Моя новая школа» мы 
уже модернизировали 36 образо-
вательных учреждений. Только с 
начала этого года в Кемеровском 
муниципальном округе постро-
или одну и капитально отремон-
тировали две школы. В них всё 
сделано в соответствии с требова-
ниями современности, также при 
проектировании ориентирова-
лись на запросы ребят», – сказал 

губернатор Кузбасса Сергей Ци-
вилев.

Глава региона подчеркнул, что эта 
школа реализует модель бесшовно-
го образования: от детского сада, ко-
торый был пилотной площадкой для 
внедрения бережливых технологий, 
до продолжения образования в куз-
басских техникумах и вузах. 

Основное направление деятель-
ности школы – внедрение береж-

ливых технологий. Также работает 
проектный офис, где проходят обу-
чение сотрудники. Школа является 
площадкой федеральной програм-
мы «Код будущего» – здесь детей 
обучают программированию и вос-
требованным IT-специальностям.

В ходе капремонта в здании за-
менены все коммуникации, крыша, 
произведена отделка фасада. Клас-
сы оснащены современным цифро-
вым оборудованием. Есть спортзал 
с раздевалками и душевыми, стади-
он, универсальная площадка для 
волейбола и баскетбола, поле для 
игры в мини-футбол и полоса пре-
пятствий для участников военно-
патриотического школьного клуба 
«Барс». Появился и современный 
медиацентр, есть возможность раз-
вития школьного театра, дополни-
тельного образования школьников.

Сейчас по губернаторской про-
грамме «Моя новая школа» в Куз-
бассе продолжается капремонт 
трёх учреждений, до конца года 
планируется начать работы ещё в 
четырёх.

ƾǡǬа ǍкǞоǬȭоǞа.

Кузбассовцы выˌли в финал ˨ациональной 
премии �Россия £ страна возможностей�.

Директор благотворительного фонда «Мой го-
род» Валерия Ермакова претендует на победу в но-
минации «Инклюзия». Её однофамилец – Кирилл 
Ермаков, директор новокузнецкого аэропорта 
имени Б. В. Волынова, стал финалистом в номина-
ции «Развитие регионов», сообщила пресс-служба 
АПК.

«Кузбассовцы вошли в сотню финалистов на-
циональной премии «Россия – страна возможно-
стей». Эксперты выбрали их заявки из 33 тысяч со 
всей страны. Проект реализуется президентской 
платформой «Россия – страна возможностей», где 
отмечают вклад в развитие государства и улучше-
ние жизни граждан. Сейчас началось онлайн-го-
лосование», – сказал губернатор Сергей Цивилев.

Валерия Ермакова с 18 лет, после травмы, мо-
жет передвигаться только в инвалидном кресле. 
Она нашла свой способ жить и реализовывать-
ся – получила высшее психологическое образова-
ние, вела групповые занятия для женщин, создала 
фонд «Мой город» и стала депутатом парламен-
та Кузбасса, решает проблемы людей с инвалид-
ностью. В сотрудничестве с ней была создана до-
ступная среда в физкультурно-оздоровительном 
комплексе «Металлург» в Белове. Также вместе 
с администрацией родного города Валерия орга-
низовала сбор гуманитарной помощи для бойцов 
СВО.

Кирилл Ермаков возглавляет аэропорт Новокуз-
нецка. В 2023 году пассажиропоток впервые в исто-
рии воздушной гавани превысил 500 тысяч человек. 
Новый подход в управлении позволил заключить 
договоры с вузами, привлечь молодых специали-
стов и модернизировать парк спецтехники.

Отдать голос за кузбассовцев и других героев 
можно до 14 апреля во «ВКонтакте». Победители 
премии будут объявлены в ходе финальной цере-
монии награждения на Международной выставке-
форуме «Россия». 

Ǌǧȳǟа ǍоǧоǞȳǡǞа.

ˣ ˤод космических юбилеев в Кузбассе прой-
дёт более �,� тысячи мероприятий.

По поручению губернатора Сергея Цивилева 
состоялось совещание «Кузбасс, дорога к звёздам 
открыта», посвящённое Году космических юби-
леев, сообщила пресс-служба АПК. Как отмети-
ли участники совещания, центральным событием 
станет III Международный фестиваль Юрия Гага-
рина. Он стартует на следующей неделе и завер-
шится в День космонавтики, 12 апреля.

В Мысковском историко-этнографическом му-
зее проходит фотовыставка, посвящённая Алек-
сандру Гребенкину. Экспозицию составили ма-
териалы о детстве, юности, студенческих годах и 
семейных традициях космонавта, который 4 мар-
та отправился на МКС в составе международного 
экипажа.

11 апреля в рамках всекузбасской киноакции 
планируется презентация фильма «Алексей Лео-
нов. Космос внутри». Приглашённым гостем ста-
нет Оксана Леонова – дочь Алексея Архиповича.

12 апреля в Ледовом дворце «Кузбасс» в Кеме-
рове откроется выставка «Первые в космосе». Так-
же запланирована выставка «Звёздная слава Про-
копьевска», посвящённая Борису Волынову.

30 мая в деревне Листвянке Тисульского муни-
ципального округа пройдёт мероприятие «Косми-
ческий день рождения», посвящённый 90-летию 
Алексея Леонова. В рамках мероприятия состо-
ится открытие парка Космонавтов, будет органи-
зована выставка творческих работ и трансляция 
фильма «Время первых» под открытым небом.

Ǆнǟа ǋǡǮǬоǞа.

ʱз воздуˌной гавани Кузбасса 
в весенне�летний период откры-
ты новые регулярные авиарейсы 
в ˬанкт�Петербург, ˬочи, Казань, 
а также в ˧инеральные ˣоды, 
ˬамару и ʳфу.

С 16 апреля регулярные рей-
сы (два раза в неделю) в столи-
цу Республики Татарстан – Казань 
будет выполнять авиакомпания 
Nordwind Airlines. 

С 6 мая авиакомпания «Азимут» 
к двум существующим рейсам до-
бавила ещё два вылета в Мине-
ральные Воды. Четыре раза в неде-
лю двумя маршрутами пассажиры 
имеют возможность вылететь на 
Северный Кавказ, а также в города 
Самара и Уфа.

С 4 июня к имеющимся двум 
рейсам в неделю по маршруту 
Сочи – Кемерово авиакомпании 
Nordwind Airlines добавятся ещё 

три рейса в неделю «Уральские 
авиалинии». Авиарейсы будут по 
вторникам и пятницам – вылет в 
08:55, по субботам вылет в 08:45. 
По средам и воскресным дням так-
же прямые рейсы в Сочи – вылет 
в 09:35.

С 4 июня к имеющимся трём рей-
сам в город Санкт-Петербург доба-
вился четвёртый, который будет 
выполняться по вторникам. 

ǀмиǮǬиǥ ǏǞаǬоǞ.
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// слово памяти

ŋƄŸŷŴниŴ дŷŴŬ дŷ ųŷнſа

Встать на защиту Родины Вя-
чеслав мечтал с самого детства, 
когда ещё играл в войнушку во 
дворе с мальчишками. Когда па-
рень подрос, интерес к военному 
делу у него только увеличивался, 
поэтому в 2002 году после окон-
чания Осинниковской средней 
школы № 5 (ныне № 35) он по-
ступил в Кемеровский кадет-
ский корпус радиоэлектроники 
Министерства обороны РФ (те-
перь Губернаторская кадетская 
школа-интернат МЧС). 

«О кадетском корпусе ему рас-
сказала я, когда в 15 лет он начал 
задумываться о службе в армии, – 
говорит мама Вячеслава Марина 
Николаевна. – Слава ответственно 
подошёл к вопросу поступления, 
поэтому готовился к предстоящим 
испытаниям. Он с малых лет знал: 
чтобы чего-то добиться в жизни, 
нужно учиться и трудиться».

Вячеслав всегда активно зани-
мался спортом – со школы увле-

кался плаванием, позже стал бе-
гать по горам с песком в рюкзаке 
для утяжеления. Он всегда приду-
мывал себе какие-то физические 
испытания, потому что знал: тя-
жело в учении – легко в бою.

«Вячеслав имел сильную фи-
зическую подготовку, поэтому 
принимал участие в любых со-
ревнованиях. В 2003 году мы 
с кадетами ездили в Сочи, где 
Слава помогал мне, как руко-
водителю, следить за ребятами, 
которые не очень хорошо плава-
ли в море. На него всегда можно 
было положиться», – вспомина-
ет Юрий Троян, заместитель ди-
ректора по воспитательной ра-
боте Губернаторской кадетской 
школы-интерната МЧС.

Получать образование Вя-
чеслав продолжил в Ново-
сибирском высшем военном 
командном училище, откуда от-
правился на службу в отдельную 
24-ю бригаду специального на-

значения Главного управления 
Генерального штаба ВС РФ.

«Когда сын уезжал на СВО, 
сказал, что едет в Оренбург на 
учения. Эту легенду они с дру-
гом и сослуживцем, которого 
тоже зовут Вячеславом, приду-
мали, чтобы не волновать роди-
телей. И я всё это время не знала, 
что он находится на спецопе-
рации с первого дня её ведения. 
Даже когда приезжал в отпуск, 
продолжал говорить, что нахо-
дится в резерве в Оренбурге», – 
говорит о Вячеславе мама.

А ещё, вспоминая отважно-
го кузбассовца, близкие отмеча-
ют его вежливость и воспитание. 
Молодой человек красиво гово-
рил и со школьных времён пи-
сал чудесные стихи, некоторые 
из них хранит его учительница 
русского языка и литературы Га-
лина Мухопад. Мысли в рифме 
молодой человек записывал и на 
фронте, но тетрадь с этими запи-

сями так и осталась на поле боя.
«Любимая книга Славы – 

«Тарзан», с которой он познако-
мился ещё в школьные годы. Тог-
да он захотел, как и герой книги, 
прыгать по деревьям. Сорвался 
и пришёл домой в ссадинах. Но 
я случайно узнала о том, что сын 
решил прыгать, как герой его 
любимой истории, потому что 
он никогда не ныл, не жаловался 
и не стонал от боли ни телесной, 
ни душевной», – говорит о своём 
сыне Марина Николаевна.

На фронт Вячеслав поехал в зва-
нии гвардии капитана. В сентябре 
2022 года группа под его командо-
ванием попала в засаду, завязался 
тяжёлый бой. Много ребят полу-
чили ранения. Под непрерывным 
огнём офицер погрузил шестерых 
бойцов в бронеавтомобиль и вы-
вез их в безопасное место, где ока-
зал первую медицинскую помощь. 
После беспилотником корректи-
ровал огонь артиллерии. 

Через несколько дней его от-
ряд смог занять важный участок 
и закрепиться, сдерживая непре-
кращающиеся атаки противника. 
В этом бою Вячеслав Кевиш и по-
лучил смертельные ранения.

«Для меня сын по-прежнему 
живой. Просто он, как обычно, в 
командировке, на учениях, очень 
далеко. Я жду его каждую секун-
ду. А его гибель – это лишь леген-
да, так надо, ведь он разведчик», – 
говорит мама героя. 

За отвагу и самоотвержен-
ность, безграничную предан-
ность Родине и своему народу 
капитану Вячеславу Эдуардови-
чу Кевишу присвоено звание Ге-
роя Российской Федерации по-
смертно. В мае прошлого года в 
Губернаторской кадетской шко-
ле-интернате МЧС, где получил 
образование также и племянник 
Вячеслава, в его память открыли 
мемориальную доску.

ǁǞǟǡниȶ ƽǧиǣникоǞа.

// актуально

ōесƈть ŵесƈſев на ŪŴаŬŷ ŬеŹŷев

Команда филиала предоставляет все-
стороннюю поддержку ветеранам специ-
альной военной операции и членам семей 
героев. Каждое обращение социальные 
координаторы отрабатывают совместно 
с профильными ведомствами и организа-
циями-партнёрами.

͎лан поддержки
В конце марта команда филиала фон-

да обсудила ключевые направления ра-
боты на второй квартал 2024 года. Про-
должится техническая реабилитация: 
обеспечение демобилизованных бойцов 
необходимыми техническими средства-
ми реабилитации и адаптация их жилья 
для комфортной жизни. Продуманы ор-
ганизация и проведение мероприятий, 
направленных на вовлечение ветеранов 
СВО в общественные и спортивные ини-
циативы, а также на увековечивание па-
мяти героев. Большое внимание уделят 
помощи в получении статуса ветерана 
боевых действий, социальных выплат и 
других положенных льгот. Продолжит-
ся и оказание правовой поддержки. За-
местители руководителя филиала фонда 
представили подробные планы работы по 
каждому из направлений, а также ответи-
ли на вопросы социальных координаторов.

«Филиал фонда «Защитники Отече-
ства» продолжит активную работу по 
указанным направлениям. Наша цель – 
сделать всё возможное, чтобы помочь тем, 
кто с честью выполнил долг перед Роди-
ной», – рассказали специалисты.

͏абота длͽ ветеранов
В центрах занятости населения Куз-

басса особое внимание уделяется под-
держке ветеранов специальной военной 
операции. Каждый соискатель получает 
индивидуальную помощь от специали-
стов кадровых центров, чтобы найти ра-
боту, максимально соответствующую его 
желаниям, возможностям и квалифика-
ции.

Так, в Прокопьевске прошли меро-
приятия, организованные по инициати-
ве социальных координаторов филиала 
фонда «Защитники Отечества». Благо-
даря этому уже семь ветеранов СВО по-
лучили помощь в трудоустройстве. Они 
проконсультировались по вакансиям, 
узнали о программах переобучения, со-
ставили резюме и задали вопросы о тру-
доустройстве. Теперь у каждого ветерана 
есть куратор, который поможет ему най-
ти работу.

В конце марта при содействии куз-

басского филиала фонда «Защитники 
Отечества» в Кемерове состоялась яр-
марка вакансий в рамках проекта «Работа-
ДляСВОих».

Специалисты кадровых центров по-
могают ветеранам СВО находить вре-
менную или постоянную работу, пройти 
профессиональное обучение или полу-
чить дополнительное образование, на-
чать предпринимательскую деятель-
ность. 

Для ветеранов боевых действий с ин-
валидностью предусмотрены програм-
мы стажировок, а предприятиям, трудо-
устраивающим эту категорию граждан, 
выделяются субсидии на создание специ-
альных рабочих мест.

Каникулы с пользой
Дети ветеранов специальной военной 

операции из Промышленновского муни-

ципального округа отправились в увлека-
тельное путешествие по страницам книг. 
Проект «Читающие каникулы» подарил 
детям незабываемые впечатления. В мире 
книг царит особая атмосфера: здесь ожи-
вают самые смелые мечты, а дружба и вза-
имопомощь помогают преодолеть любые 
трудности. Дети с удовольствием познако-
мились с интересными книгами и приня-
ли участие в увлекательных мастер-клас-
сах, а также нашли новых друзей.

«Чтение – это ключ к мудрости и 
успеху. Оно помогает укрепить ценно-
сти, такие как доброта и сострадание, 
справедливость и честность, дружба и 
взаимопомощь, любовь к Родине и сво-
ему народу», – отметила Олеся Арзюто-
ва, заместитель руководителя филиала 
фонда «Защитники Отечества» по обще-
ственным проектам. 

Аǧǡкǭǡǥ ǇиǮǞиноǞ.

ˮилиал фонда �ʰащитники ˩течества� уже десять меся-
цев работает в Кузбассе. ˬ � июня �ͽ�� года социальные 
координаторы получили более � �ͽͽ обращений. ˨аиболее 
частые вопросы касались получения удостоверения ветера-
на боевых действий, назначения мер социальной поддерж-
ки, предоставления юридической и медицинской помощи, 
денежных выплат, связанных с участием в ˬˣ˩.

˧ужество, смелость и твёрдое стремление идти к Победе £ вот что 
всегда отличало воинов России. ʱ именно этими качествами был 
наделён кузбассовец ˣячеслав Кевиˌ, который в первые же дни после 
начала специальной военной операции отправился в зону боевых 
действий. ˧олодой человек погиб, выполняя воинский долг. 
˩н остался в памяти близких и сослуживцев настоящим героем 
и просто добрым и отзывчивым парнем.
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ōетƈŵ ŹżŴить ŰаŸŹеƂаетсƈ�

 Фото ǁǆƿǂǂ КǱзǟасса.

Когда два колеса   
масса проблем

По данным ГИБДД Кузбасса, 
в 2023 году было зарегистриро-
вано 40 ДТП с участием юных во-
дителей мототехники. В авариях 
оборвались жизни 2 подростков, 
38 детей были травмирова-
ны. Из общего числа 25 ДТП 
случилось по причине нару-
шения ПДД детьми (поми-
мо отсутствия права управле-
ния). Последствия трагичны: 
2 погибли, 23 травмированы.

«Мопеды и мотоциклы нарав-
не с автомобилями являются ис-
точником повышенной опасно-
сти, и, конечно же, управление 
ими требует знаний и навыков 
вождения», – отметил замести-
тель начальника Госавтоинспек-
ции Кузбасса Иван Агарков. 

Напомним: управлять мо-
педом могут лица, достигшие 
16-летнего возраста, при нали-
чии водительского удостовере-
ния категории М. Для управле-
ния мотоциклом необходимо 
достигнуть возраста 18 лет и по-
лучить водительское удостове-
рение категории А, за исклю-
чением мотоциклов с объемом 
двигателя менее 125 кубических 
см – права категории А1 на этот 
транспорт можно получить в 16 
лет. 

Без соответствующих навы-
ков управление мототехникой 
даже для взрослого человека мо-
жет закончиться плачевно, а что 
уж говорить о подростках?

Так, в прошлом году на улице 
Заречной в посёлке Ижморском 
14-летний водитель, находясь за 
рулем мотоцикла «Ирбис-250», 
не справился с управлением, 
съехал с дороги и совершил на-
езд на опору электропередачи. В 
результате ДТП подросток полу-
чил переломы обеих ног, ушибы 
и ссадины. Полицейские выяс-
нили, что мотоцикл принадле-
жит отцу одного из друзей юного 
мотоциклиста. Подростки взяли 
его без разрешения владельца.

̓лавное   следовать 
правилам

«Кроссовые мотоциклы или 
пит-байки – эти средства пере-
движения относятся к спортив-
ному инвентарю и предназна-
чены только для движения на 
специально отведённых закры-
тых площадках. На дорогах об-
щего пользования двигаться на 
них запрещено!» – разъяснил 
Иван Агарков.

Также нужно понимать, что 
этот транспорт отличается от-
сутствием полного набора оп-
тики и зеркал заднего вида, что 
при достаточно большой мощ-
ности и высокой скорости дела-
ет поездки на таких мотоциклах 
опасными, особенно в тёмное 

время суток. Если к этому доба-
вить, опять же, недостаточные 
навыки вождения и психофизи-
ологические особенности под-
ростка, которые в полной мере 
не позволяют ему контролиро-
вать дорожную ситуацию, то ре-
зультат вполне предсказуем.

Так, в июне 2023 года в Кисе-
лёвске произошла автоавария с 
участием юного водителя крос-
сового мотоцикла. Как было 
установлено, родители подари-
ли на день рождения 10-летнему 
сыну мотоцикл. Спустя два дня 
подросток при выезде со второ-
степенной дороги не предоста-
вил преимущество в движении 
автомобилю «Тойота Авенсис», 
который ехал по главной доро-
ге. В результате столкновения 
несовершеннолетний водитель 
мотоцикла погиб на месте про-
исшествия.

«Не приобретайте де-
тям мототехнику, не обучай-
те их вождению транспортом, 

– обращается Иван Агарков к 
кузбассовцам. – Ребёнок будет 
ошибочно полагать, что, нау-
чившись выполнению простых 
манёвров, справится с управ-
лением. Также всегда есть риск, 
что он может без ведома роди-
телей взять транспорт и поехать 
кататься. Доступ к транспорту, к 
ключам зажигания должен быть 
ограничен. Всегда контролируй-
те досуг детей, объясняйте им 
правила безопасности на доро-
гах, не допускайте рисков соз-
дания аварийных ситуаций с их 
участием!»

Самый опасный вид 
транспорта без мотора

В прошлом году в Кузбассе от-
мечено 21 ДТП с участием юных 
велосипедистов, в результате ко-
торых разные травмы получил 
21 ребёнок. Из них по причи-
не нарушения ПДД детьми – 13 
ДТП (13 травмированных).

«Управление велосипедом 
менее опасно при условии, что 
маршруты велопрогулок не пе-
ресекаются с движением транс-
порта, – отметил собеседник. – 
В противном случае, как уже ра-
нее было озвучено в цифрах ста-
тистики, закончиться это может 
трагично».

Велосипедистам в ПДД по-
священа целая глава. Напом-
ним основные правила. Вело-
сипед должен иметь исправные 
тормоз, руль и звуковой сигнал, 
быть оборудован спереди свето-
возвращателем, а для движения 
в тёмное время суток и в усло-
виях недостаточной видимости 

– фонарём или фарой белого цве-
та, сзади – световозвращателем 
или фонарём красного цвета. С 
каждой боковой стороны – све-
товозвращателем оранжевого 
или красного цвета.

Таким образом, различные 
модели велосипедов типа ВМХ, 
не имеющие тормозной системы, 
являются, по сути, спортивными 
снарядами и не предназначены 
для движения по дорогам общего 
пользования, а только на закры-
тых спортивных площадках.

Одна из самых опасных оши-
бок велосипедистов – пересе-
чение пешеходного перехода на 
велосипеде, в то время как пра-
вила требуют следующего: при-
ближаясь к зебре, велосипедист 
должен остановиться и перей-
ти дорогу, ведя двухколёсный 
транспорт рядом с собой.

Что же касается детей, то дви-
гаться по проезжей части на ве-
лосипеде разрешено с 14 лет при 
отсутствии велодорожек – стро-
го по крайней правой полосе 
движения и только в один ряд. 
Правила разрешают велосипе-
дистам ехать и по полосе, пред-
назначенной для общественного 
транспорта, в случае если эта по-
лоса располагается справа.

В тёмное время суток или в 
условиях недостаточной види-
мости велосипедистам реко-
мендовано иметь при себе све-
товозвращающие предметы, что 
поможет быть более заметными 
на дорогах.

Правила дорожного движе-
ния запрещают велосипедистам 
разворот и поворот налево на 
дорогах с трамвайным движени-
ем и на дорогах, имеющих более 
одной полосы в данном направ-
лении. Нельзя управлять вело-

сипедом, не держась за руль хотя 
бы одной рукой, перевозить пас-
сажиров, если это не предусмо-
трено конструкцией велосипеда, 
и крупногабаритный груз.

Самое безопасное место для 
велопрогулок – это закрытые 
территории: парки, скверы, ве-
лопешеходные дорожки. Во дво-
ровых территориях тоже не всег-
да безопасно из-за большого 
количества автомобилей.

В прошлом году сотрудника-
ми ГИБДД пресечено более 815 
нарушений правил детьми-вело-
сипедистами в возрасте до 16 лет.

Средства 
индивидуальной 
мобильности

В мотосезон-2023 зарегистри-
ровано 4 ДТП с участием СИМов 
(самокаты, гироскутеры, моно-
колеса и прочее), в которых по-
страдали 5 детей. В причинах 
всех ДТП усматривается нару-
шение ПДД детьми.

Уточним: с 1 марта 2023 
года внесены изменения, ка-
сающиеся движения на СИ-
Мах, среди которых ограни-
чение максимальной скорости 
передвижения не более 25 км/ч, 
а также то, что электротранс-
порт, на котором можно ездить 
по тротуарам, вело- и пешеход-
ным дорожкам, должен весить 
не более 35 кг, при этом скорость 
движения нужно рассчитывать 
исходя из приоритета в движе-
нии пешеходов. Если нет троту-
аров и велодорожек, то передви-
гаться на СИМах разрешается по 
обочинам и краю проезжей ча-
сти, при этом возраст водителя 

– старше 14 лет, а на устройстве 
должны быть тормозная систе-
ма, звуковой сигнал, световоз-
вращатели белого цвета спереди, 
оранжевого или красного цве-

та – с боковых сторон, красного 
цвета – сзади, фара белого цвета 

– спереди. Детям в возрасте до 7 
лет на СИМах можно двигаться 
только в сопровождении взрос-
лых по тротуарам, пешеходным 
и велопешеходным дорожкам на 
стороне движения пешеходов.

Детям в возрасте от 7 до 14 лет 
передвигаться на СИМах можно 
по тротуарам, вело- и пешеход-
ным дорожкам, а также в преде-
лах пешеходных зон.

«Сегодня у нас развит про-
кат электросамокатов, – конста-
тирует Иван Агарков. – Несмо-
тря на то что правила аренды 
электросамокатов предусма-
тривают, что взять такую тех-
нику могут только те, кому уже 
исполнилось 18 лет, несовер-
шеннолетние довольно актив-
но пользуются кикшерингом. И 
виноваты в этом в большинстве 
случаев взрослые – родители, 
другие старшие родственники, 
которые по беспечности или не-
домыслию, ложно понимаемому 
ими как доброта, дают свои ак-
каунты детям, чтобы те могли 
взять в аренду электросамокат. 
Это серьёзная проблема».

Когда выписываетсͽ 
ͶтраͲ

Согласно части 1 статьи 12.7 
КоАП РФ, за управление транс-
портным средством водителем, 
не имеющим права управления 
(за исключением учебной езды), 
предусмотрен штраф в размере 
от 5 до 15 тысяч рублей с задер-
жанием транспортного средства 
и помещением его на специаль-
ную охраняемую стоянку. Если 
несовершеннолетний водитель 
старше 16 лет, штраф выписы-
вается на его имя. Если младше 

– ответственность несут его за-
конные представители.

В любом из этих случаев со-
трудники приглашают на ме-
сто задержания родителей 
юного водителя. Родители мо-
гут быть привлечены к от-
ветственности за ненадлежа-
щее исполнение обязанностей 
по воспитанию детей. Кроме 
того, для собственников транс-
порта за передачу управле-
ния лицу, не имеющему права, 
предусмотрен штраф в размере 
30 тысяч рублей.

ʮʲʽ ˬПРАˣКʱ

В ͬ0ͬͭ году сотрудники 
Госавтоинспекции пресекли боль-
ше ͮͬ0 нарушений правил юными 
водителями в возрасте до 16 лет.

  Аǧǡна ǍмиǬноǞа.

˨а дворе £ апрель, а это значит, что на проезжих частях городов и сёл 
вскоре появится двухколёсный транспорт, в том числе под управлением 
детей. ˬотрудники ˤосавтоинспекции Кузбасса просят родителей 
не спеˌить приобретать детям велосипеды, мотоциклы, скутеры и дру-
гие облегчённые транспортные средства. А чтобы мотосезон был макси-
мально безаварийным, не лиˌним будет вспомнить, каким он выдался 
в минувˌем году, и поговорить о мерах безопасности.

// nota bene

Госавтоинспекция ȡузбасса об-
ращается к родителям: не при-
обретайте детям мототехнику 
до достижения ими соответ-
ствующего возраста и получе-
ния водительского удостове-
рения, а также не допускайте 
управления детьми транспорт-
ными средствами. ȼерегите 
жизни и здоровье детейÐ
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КƒƈБАƐƐ ƐЛАВƉƑƐѲ КАК ОƎƚƑНƚƋƉ, 
ƑАК Ɖ ƋОЛОƆƚƋƉ ƑАЛАНƑЛƉВƚƋƉ ƒƖƉƑЕЛѲƋƉ, 
А ƑАКѰЕ ƆƉНАƐƑƉѲƋƉ ƎЕƆАƅОƅОВ� 

ОНƉ ВКЛАƆƚВАƝƑ В НАƗƉƔ ƆЕƑЕѹ ƆƒƗƒ 
Ɖ ƐЕРƆƕЕ, А ƎРОƓЕƐƐƉОНАЛƛНƚѹ КОНКƒРƐ ƎОƋОƅАЕƑ 
ОБƋЕНƉВАƑƛƐѲ ОƎƚƑОƋ, БРАƑƛ НА ВООРƒѰЕНƉЕ 
ƒƐƎЕƗНƚЕ ƎРАКƑƉКƉ Ɖ, КОНЕƖНО, ƎООЩРѲƑƛ ЛƒƖƗƉƔ 
НАƐƑАВНƉКОВ̶, ̱ ƐКАƈАЛ ƅƒБЕРНАƑОР 
ƐЕРƅЕѹ ƕƉВƉЛЕВ�

// между тем 

На церемонии объявили име-
на финалистов регионального 
этапа конкурса «Ɂчитель года 
России – ͬ0ͬ4». Ими стали: 
Анна Гришакова, Владимир 
Ƚиденко, Ɂльяна ȡопытова, 
Владимир Мазепин, Иулиания 
Марченко, Анастасия Мед-
ведева, Анастасия Соболева, 
Екатерина Ȩолстогузова, 
Виталий Ȫиля.

 ǀикториȸ ǊатȸǤ. Фото Ǌинистерства оǟразованиȸ КǱзǟасса.

Śтать ŸедаŬŷŬŷŵ Ÿŷ наитиƇ сеŹдſа
̓ордость 
Кузнецкого краͽ

В Кемерове состоялось тор-
жественное закрытие регио-
нального этапа конкурса «Учи-
тель года России – 2024». На 
церемонии объявили имя три-
умфатора, которым экспертное 
жюри единогласно признало 
учителя русского языка и лите-
ратуры школы № 2 Топкинского 
муниципального округа Викто-
рию Матяж. Именно она пред-
ставит Кузбасс на Всероссий-
ском этапе конкурса, который 
состоится осенью в Саратовской 
области. Кстати, в региональном 
этапе состязания Виктория Вик-
торовна участвовала впервые.

«Независимо от того, кто 
стал победителем, все участ-
ники являются гордостью Куз-
басса, – подчёркивает министр 
образования Кузбасса Софья 
Балакирева. – Они достойно 
представили муниципалитеты, 
показав высокий уровень про-
фессионализма».

В региональном этапе кон-
курса «Учитель года России» 
принимали участие 33 челове-
ка: учителя начальных классов, 
педагоги-предметники средней 
школы, преподаватели музыки, 
физкультуры, технологии и ОБЖ. 
Среди них – пять представите-
лей педагогических династий, 
общий стаж которых – почти 600 
лет! Так, Иулиания Марченко из 
Гурьевского округа представи-
ла династию, совместный пед-
стаж которой составляет 338 лет. 
Также за выход в финал боролись 
педагоги с отраслевыми, феде-
ральными и региональными на-
градами. К примеру, Любовь 
Хлопотина из Беловского окру-
га награждена знаком «Почет-
ный работник сферы образова-
ния РФ», Ольга Мартыненко из 
Тяжинского округа – медалями 
«За достойное воспитание детей», 
«За веру и добро» и нагрудным 
знаком «Почетный работник об-
щего образования РФ».

Конкурсные испытания про-
ходили с 26 по 29 марта на не-
скольких площадках: в Ин-
ституте развития образования 
Кузбасса, филиале РГИСИ и ке-
меровской школе № 85. Про-
грамма включила публичное 
выступление «Слово учителю», 
дебаты, разговор со школьника-
ми, проведение урока и мастер-
класса. Также участники посе-
тили центр детского научного 
инженерно-технического твор-
чества при КузГТУ «УникУМ».

На торжественном приёме гу-
бернатор Кузбасса Сергей Циви-
лев лично вручит награды кон-
курса финалистам и победителю.

ДЛЯ СПРАВКИ. Учредите-
лями областного этапа являют-
ся Министерство образования и 
Кузбасская региональная органи-
зация профсоюза работников на-
родного образования и науки РФ.

͕иͲроваͽ вселеннаͽ 
Лучшему учителю Кузбасса 

Виктории Матяж – 28 лет, шесть 
из которых она трудится учи-

телем русского языка и литера-
туры. «В профессию пришла по 
наитию сердца, – рассказыва-
ет она. – В родне педагогов ни-
когда не было, но я с ранних лет 
любила читать. Сейчас культу-
ру чтения прививаю и учени-
кам. Много внимания уделяю 
внеклассному чтению. Помню, 
мама говорила мне: «Быть учи-
телем – это огромная ответ-
ственность. Прежде чем сделать 
выбор, нужно здраво оценивать 
силы». Считаю, что с первосте-
пенной задачей я справилась, а 
впереди – интересный и такой 
нужный путь педагога». 

За плечами молодого специа-
листа уже внушительный список 
успешно освоенных обучающих 
программ. Так, в своё время она 
окончила музыкальную шко-
лу по классам «Фортепиано» и 
«Академический вокал», само-
стоятельно научилась играть 
на ударной установке, освоила 
и азы живописи. Что же касает-
ся непосредственно профессио-
нального пути, то здесь следует 
упомянуть о том, что Виктория 
получила диплом бакалавра и 
магистра КемГУ по направле-
нию «Филология», прошла пе-
реподготовку по  «Педагогике» 
и «Филологическому обеспече-
нию СМИ». Кроме того, Викто-

рия Викторовна увлекается теа-
тральной деятельностью: стала 
слушателем курса «Теория и ме-
тодика Вахтанговской школы в 
работе с детскими театральны-
ми коллективами образователь-
ных организаций» Театрального 
института имени Бориса Щуки-
на (Москва). 

Учительница уже восемь раз 
повышала квалификацию по 
различным направлениям.

Такая активная жизненная 
позиция позволяет Виктории 
Викторовне не только препода-
вать профильные предметы, но 
и быть советником по воспита-
нию, руководителем театра-сту-
дии «Мимикрия» и классным 
руководителем 8-го класса. Уча-

стие педагога во множестве кон-
курсов принесло целый ряд по-
бед, но её узнаваемым знаком 
стали цифровые технологии. 
«Нейросети бесповоротно вош-
ли в жизнь современных лю-
дей, улучшая её, поэтому следу-
ет их использовать для помощи 
во многих ситуациях, в том чис-
ле в подаче и усвоении школь-
ной программы», – объяснила 
Виктория. 

Кстати, одно из хобби луч-
шего учителя Кузбасса – дизайн 
компьютерных игр. В нынешнем 
году она стала участницей «Игр 
будущего» – Первого Между-
народного мультиспортивного 
турнира в концепции фиджитал-
спорта, состоявшегося в Казани. 
По его итогам Виктория вошла в 
команду, которой предстоит соз-
дать компьютерную игру по мо-
тивам одной из славянских ска-
зок. Землячка будет заниматься 
отрисовкой персонажей и лока-
ций. 

К слову, такие навыки при-
гождаются непосредствен-
но и для проведения уроков. К 
примеру, недавно учительни-
ца предложила ребятам пройти 
квест в оффлайн-дизайне. Ребя-
та разработали ачивку, в каче-
стве которой выступили наград-
ные значки и сертификаты на 
получение пятёрки. 

Инновационные подходы к 
обучению позволяют на высо-
ком уровне поддерживать ин-
терес детей к обучению рус-
скому языку и литературе. 
Подопечные Виктории Викто-
ровны результативно высту-
пают на научных конференци-
ях, викторинах, олимпиадах, 
театральных и литературных 
конкурсах различного уровня, 

являются призёрами и победи-
телями.

Между тем большое внима-
ние педагог уделяет граждан-
ско-патриотическому воспи-
танию учащихся, прививая им 
принципы гуманизма. «Основы 
патриотизма находятся в исто-
ках русской нации, – подчеркну-
ла собеседница. – В настоящее 
время это особенно важно, по-
скольку патриотизм не может 
быть избыточным».

Продвинутый, творческий 
и активный учитель – это лицо 
современности. Он способен ве-
сти за собой молодое поколение, 
поэтому учеников Виктории 
Викторовны отличают отзыв-
чивость, культура поведения, 
креативность, уважение к стар-
шим и другие положительные 
качества.

Такие разные роли
Тандемность широких воз-

можностей приёмов театрали-
зации и диджитал-технологий 
Виктория Матяж использовала 
и в рамках регионального этапа 
конкурса «Учитель года России». 
Например, она в течение откры-
того урока поставила спектакль 
по мотивам рассказа Антона Че-
хова «О любви». Причём благо-
даря нейросети в качестве рас-
сказчика выступал сам Антон 
Павлович. 

«В рамках конкурса всех 
участников разделили на не-
сколько групп, наша – «Гумани-
тарии», – посвящает в курс дела 
Виктория. – Примечательно, что 
именно среди её участников экс-
перты определяли лидера. Ра-
дует, что каждый педагог выхо-
дит за рамки хрестоматийного 
изложения школьного материа-
ла, пытается найти новые меха-
низмы и алгоритмы. К примеру, 
коллега из Таштагола разрабо-
тала настольную игру по типу 
«Мемори». Ребятам предлагает-
ся собрать половинки портре-
тов политических деятелей и по-
добрать факты, касающиеся их 
деятельности». Теперь эту на-
работку Виктория Матяж наме-
рена адаптировать и под свои 
предметы. 

«Молодым людям, которые 
только ещё делают свой выбор в 
пользу педагогического ремесла, 
хочу пожелать не бояться выхо-
дить за рамки обыденного и тво-
рить. Учитель – это творческая 
профессия, ведь чтобы удержи-
вать интерес класса, важно ис-
пользовать и придумывать све-
жие приёмы, а также идти в ногу 
со временем».

Аǧǡна ǍмиǬноǞа.

Ŕżчшиŵ żчитеŴеŵ œżŰŪасса ���� Ŭŷда наŰвана ŋиųтŷŹиƈ ŕатƈů иŰ śŷŸųинсųŷŬŷ ŵżниſиŸаŴьнŷŬŷ ŷųŹżŬа

 Ǌомент занȸтиȸ. Фото из ǩичноǡо архива ǭеǢаǡоǡа.
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// национальные проекты

ˣ рамках федерального проекта 
�Профессионалитет� в Кузбассе откро-
ются ещё три кластера. ʮля участия 
в дополнительном отборе на выделе-
ние субсидий из федерального 
бюджета было подано четыре заявки. 

Победителями стали Новокузнецкий транспортно-
технологический техникум – в сфере логистики, Ле-
нинск-Кузнецкий горнотехнический – в горнодобыва-
ющей и Кузбасский техникум архитектуры, геодезии и 
строительства стал лучшим в своей отрасли.

«Как подчёркивает президент Владимир Путин, про-
грамма «Профессионалитет» поможет нашей молодёжи 
быть уверенными в будущем. Кузбасс готовит профес-
сионалов своего дела, которые хотят активно трудиться 
на благо страны и родного региона. У нас успешно дей-
ствует восемь образовательно-производственных цен-
тров, с 1 сентября начнут работу ещё три. Важно, что 
учащиеся взаимодействуют с потенциальными работода-
телями, которые заинтересованы в грамотных специали-
стах», – сказал губернатор Сергей Цивилев.

Каждая образовательная организация-победитель по-
лучит субсидию в размере 100 млн рублей на создание 
и развитие образовательно-производственного центра 
(кластера). Из областного бюджета будет дополнительно 
выделен 21 миллион рублей на подготовку трёх площа-
док и закупку современного оборудования.

Для модернизации и усовершенствования учебных про-
грамм к работе в каждом кластере будет привлечена круп-
ная компания – опорный работодатель. Особенностью 
освоения специальностей студентами программы «Профес-
сионалитет» станут сокращённые сроки обучения, увеличе-
ние объёма практической подготовки и непосредственное 
участие будущего работодателя в процессе обучения.

С момента старта проекта в Кузбассе создали восемь 
кластеров в таких отраслях экономики, как железно-
дорожный транспорт, машиностроение, туризм и сфе-
ра услуг, правоохранительная деятельность и управле-
ние, педагогика, металлургия и горная промышленность. 
С 1 сентября здесь будут работать уже 11 образовательно-
производственных центров (кластеров).

Как известно, «Профессионалитет» – федеральный 
проект программы «Развитие образования», запущенный 
Министерством просвещения РФ в 2022 году. Програм-
ма предусматривает всестороннее развитие и поддерж-
ку среднего профессионального образования в стране на 
базе колледжей и техникумов. Основная миссия проекта 

– повысить престиж рабочих профессий среди молодёжи 
путём интеграции сферы образования и экономического 
сектора.

Тем временем в Москве на площадке Международ-
ной выставки-форума «Россия» на ВДНХ состоялось 
мероприятие «Фестиваль профессий». Кузбасс пред-
ставляли студенты и преподаватели Кузнецкого инду-
стриального техникума, Киселёвского горного технику-
ма, Новокузнецкого горнотранспортного колледжа имени 
В. Ф. Кузнецова и Тайгинского института железнодо-
рожного транспорта.

Все четыре образовательные организации участвуют 
в реализации федерального проекта «Профессионали-
тет» нацпроекта «Образование», инициированного пре-
зидентом России Владимиром Путиным. На их базе соз-
даны учебно-производственные кластеры, оснащённые 
новейшим оборудованием для модернизации учебного 
процесса. Губернатор Сергей Цивилев подчеркнул, что 
это позволяет освоить престижные рабочие профессии 
в сокращённые сроки.

Каждая команда подготовила уникальную презен-
тацию. Новокузнецкий горнотранспортный колледж 
представил гостям выставки программный комплекс 
AR-ТОиР, с помощью которого студенты постигают азы 

горного дела. Комплекс позволяет распознавать детали, 
узлы агрегатов и осуществлять помощь в сборке, обслу-
живании и ремонте оборудования посредством техноло-
гии дополненной реальности.

Кузнецкий индустриальный техникум подарил по-
сетителям возможность почувствовать себя настоящи-
ми металлургами с помощью современных тренажёров 
VR-реальности. Также для гостей провели мастер-класс 
по 3D-моделированию и викторину с искусственным ин-
теллектом.

Амбассадоры кластера «ПрофГОРизонты» Киселёв-
ского горного техникума организовали цифровое погру-
жение в шахту, где каждый гость смог поучаствовать в 
виртуальном процессе добычи угля.

Программа Тайгинского института железнодорож-
ного транспорта особенно порадовала младших школь-
ников, которые под руководством студентов учились 
подавать ручные сигналы железнодорожному составу. 
Украшением программы стала демонстрация эксклю-
зивной коллекции платьев из тончайшей кедровой щепы 

– своеобразного символа города.
Как отметили в минобразования региона, участие в 

фестивале позволило представителям профессиональ-
ной подготовки Кузбасса поделиться позитивным опы-
том организации учебного процесса и напомнить о воз-
растающем престиже рабочих профессий.

ǀмиǮǬиǥ ǏǞаǬоǞ.

őнвестиſии в ŪżдżƂее

  Фото ǭресссǩǱǤǟȴ ƾǍК.
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Проект �ʰемляки� готовится областной газетой �Кузбасс� совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// итоги

ŗ саŵŷŵ ваůнŷŵ

// юбилей 

ŔƇди ŷсŷŪŷŬŷ сųŴада

В кемеровском ДК им. 50-летия Октября состоялось торже-
ственное открытие XXVI фестиваля самодеятельного ху-
дожественного творчества ветеранов, который посвящён 
Году семьи.

Перед открытием в фойе Дворца культуры работала выставка из-
делий декоративно-прикладного творчества ветеранов из всех рай-
онов города. По доброй традиции создал праздничную атмосферу 
духовой оркестр под управлением Николая Яковлевича Юшина.

Радостно встречались старые друзья, с удовольствием фото-
графировались.

Открывая фестиваль и церемонию награждения, председатель 
Кемеровской городской общественной организации ветеранов Вла-
димир Сергеевич Балахонов в выступлении отметил: «Это вы, ува-
жаемые ветераны, очень много трудились, создавая славу нашему 
замечательному Кемерову. В 26-й раз мы собираем полный зал. Сей-
час посвящаем его Году семьи. Семья – это самое дорогое, что есть у 
человека. Хочется пожелать, чтобы в семье старшее поколение было 
окружено теплом, заботой и вниманием. А творческий опыт пере-
давайте подрастающему поколению. Здоровья всем и мира! А будет 
здоровье, тогда будет и желание петь, танцевать, творить!»

Различные награды были вручены 17 ветеранам. Медалью «За 
вклад в развитие ветеранского движения города Кемерово» на-
граждены Анна Ивановна Аносова, Александр Иванович Коро-
лёв, Таисия Кирилловна Мазина. Почётной грамоты Кемеров-
ской городской общественной  организации ветеранов удостоены 
Людмила Анатольевна Овчинникова, Раиса Андреевна Попова 
и другие. Также награждена за активное сотрудничество с вете-
ранской организацией Инна Борисовна Раскошная, директор ДК 
имени 50-летия Октября.

Затем в честь ветеранов был дан блестящий концерт молоды-
ми артистами – участниками творческих коллективов учрежде-
ний культуры города. Кульминацией стало выступление образцо-
вого самодеятельного цирка «Сибирь» под руководством Ольги 
Цуркан.

ǇаǬиǭа ǇǡкомȭǡǞа� 
ǫǬǡǭǭ�ȭǡнǮǬ ǆǡмǡǬоǞǭкоǥ ǟоǬоǠǭкоǥ 

оǝщǡǭǮǞǡнноǥ оǬǟаниǣаȭии ǞǡǮǡǬаноǞ.

˭радиционно 
на страницах 
проекта �ʰемляки� 
мы подводим про-
межуточные итоги 
деятельности наˌей 
организации. 

Выборы. Кузбассовцы стар-
шего поколения показали вы-
сокий уровень активности на 
выборах президента страны. 
Своё будущее и будущее наше-
го государства мы связываем с 
именем В. В. Путина, который 
много сделал для развития 
России. 

Юбилеи. По инициативе 
Всероссийской организации 
ветеранов, которую поддержа-
ла я, как координатор проекта 
«Старшее поколение» в Кузбас-
се, состоялась видеовстреча ве-
теранов Кемерова и учащихся 
школ с космонавтами и руково-
дителями Центра подготовки 
космонавтов. Важно устанав-
ливать прочные связи между 
ветеранскими организациями 
и соответствующими струк-
турами «Движения Первых». 
Присутствующие на встре-
че ветераны поделились со 
школьниками воспоминания-
ми о личных встречах с космо-

навтами-кузбассовцами А. А. 
Леоновым и Б. В. Волыновым. 
Напомним: этот год примеча-
телен юбилеями покорителей 
космоса – первого космонавта 
Земли Ю. А. Гагарина и наших 
земляков А. А. Леонова и Б. В. 
Волынова. 

Память. Ветераны вы-
разили глубокую скорбь по 
поводу совершённого чудо-
вищного злодеяния в здании 
подмосковного «Крокус Сити 
Холла». На девятый день па-
мяти вместе со всеми мы при-
соединились к акции Памяти.

Субботники. Бюро сове-
та Кемеровской региональной 
ветеранской организации под-

держало инициативу губерна-
тора Кузбасса С. Е. Цивилева 
о проведении всекузбасских 
субботников. Традиционно 
они будут проходить каждую 
пятницу до конца апреля. Ак-
тивисты ветеранских орга-
низаций приводят в порядок 
свои территории.  

Сотрудничество. 2 апре-
ля ветераны Новокузнец-
ка приехали к кемеровчанам 
для обмена опытом работы. 
Подробности – в следующем 
номере.

ǉ. ǋ. ǉǡǞоǬоǮоǞа� 
ǫǬǡǠǭǡǠаǮǡǧȳ ǆǡмǡǬоǞǭкоǥ 

Ǭǡǟионаǧȳноǥ 
оǬǟаниǣаȭии ǞǡǮǡǬаноǞ.

За период его существования, с 1949 по 
1996 год, коллектив этого управления по-
строил большинство предприятий уголь-
ной промышленности и социальных объ-
ектов города (шахты «Берёзовская» (1958 
г.), «Бирюлинская» имени 50-летия СССР 
(1966 г.), «Первомайская» (1975 г.), «Би-
рюлинская-2»). Фактически город Берё-
зовский воздвигнут руками строителей 
этой организации. 

Также шахтостроители возвели по-
сёлок шахты «Берёзовская», много про-
мышленных и социальных объектов. В 
их числе – ЦОФ «Берёзовская», первая 
очередь городских очистных сооруже-
ний; заводы «Стройдеталь» (1965 г.) и 
крупнопанельного домостроения (1979 
г.); городские котельные (1986 г.); мест-
ный хлебозавод (1971 г.), школы № 1 по-
сёлка шахты «Берёзовская» и № 3 посёл-
ка Октябрьского, а также жилые дома в 
Октябрьском, комплекс зданий ГПТУ-18, 
ГПТУ-4 и ряд других объектов.

Руководителями Берёзовского ШСУ 
были опытные инженеры, талантливые ор-
ганизаторы шахтостроительного производ-
ства. Самый заметный вклад в становление и 
развитие предприятия внесли Александр Се-
менович Ваншток, первый начальник управ-
ления (с 1949 по 1953 г.), его называли перво-

строителем шахты «Берёзовская» и посёлка; 
Андрей Дементьевич Кривчиков, начальник 
управления в 1968–1996 годах.

В коллективе БШСУ выросло много ру-
ководителей разного ранга, бригадиров и 
рабочих-передовиков, кто своим добросо-
вестным самоотверженным трудом просла-
вил предприятие. О начальнике управления 
А. Д. Кривчикове хотелось бы рассказать 
подробнее, так как он 28 лет руководил 
управлением, и ему удалось за эти годы 
осуществить многое. После окончания ин-
ститута в 1955 году Андрей Дементьевич с 
семьёй приехал в посёлок шахты «Берёзов-
ская». Стал работать прорабом в Берёзов-
ском ШСУ, строил посёлок Берёзовка. В 1956 
году его назначили начальником участка, в 
1959-м – заместителем главного инженера 
Берёзовского ШСУ по строительству.

В 1965 году Андрей Дементьевич был 
переведён в трест «Кемеровошахтострой» 
на должность заместителя главного инже-
нера, а с 1966 года трудился заместителем 
управляющего трестом. В 1968 году назна-
чен начальником Берёзовского ШСУ.

Андрей Дементьевич вспоминал: 
«Больше всего мне запомнилось строи-
тельство шахты «Первомайская». Оно да-
лось коллективу нелегко. Этим, вероятно, 
и запомнилось. Кто к нам с проверками 

только ни приезжал: из горкома, обкома 
партии, даже министр угольной промыш-
ленности СССР посетил строительство. В 
то время число работников Берёзовско-
го ШСУ достигло двух тысяч. Это был 
рекорд. Ни до, ни после строительства 
«Первомайки» в управлении не работало 
столько людей.

Темп работы нашего управления был 
бешеный. Работали бригадным методом. 
Кстати, самыми уважаемыми в организа-
ции людьми являлись именно бригадиры. 
Особенность того времени заключалась 
в удивительном трудовом энтузиазме. 
Люди в те времена были особого склада, 
способные работать не только за деньги, 
но и за идею».

На торжественное мероприятие, по-
свящённое юбилею БШСУ, которое про-
шло в стенах Берёзовского политехни-
ческого техникума, были приглашены 
ветераны управления, активисты город-

ской ветеранской организации, предста-
вители угледобывающих предприятий и 
общественности города.

Глава Берёзовского городского округа 
С. А. Щегербаева тепло поздравила вете-
ранов управления со славным юбилеем и 
особо отметила огромный вклад коллек-
тива в развитие промышленной и соци-
альной инфраструктуры города.

Всем ветеранам на торжественном меро-
приятии вручили благодарственные пись-
ма администрации городского округа, Ке-
меровского областного общественного 
фонда «Шахтерская память» им. В. П. Ро-
манова, городского совета ветеранов и ока-
зана материальная помощь. Организации 
культуры города дали участникам торже-
ства большой праздничный концерт.

ƾ. А. ǐомина� 
ǫǬǡǠǭǡǠаǮǡǧȳ ǍоǞǡǮа ǞǡǮǡǬаноǞ 

уǟоǧȳноǥ ǫǬомȲȯǧǡнноǭǮи ǞǡǮǡǬан�
ǭкоǥ оǬǟаниǣаȭии ǟ. ƽǡǬȷǣоǞǭкоǟо.

ˣетеранская организация ʭерёзовского городского округа, 
которую возглавляет аʕлина ʱвановна ʶустова, отметила 
знаменательное событие� ���летие со дня образования 
ʭерёзовского ˌахтостроительного управления треста 
�Кемеровоˌахтострой�.

// досуг

ŘŷƉŵ� танſżеŵ� твŷŹиŵ�
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// справка

ʶА˯˧А˭ʹ ̣ ˩ʮʱ˨ 
ʱʰ ˬА˧ʹ˯ ˧Аˬˬ˩ˣʹ˯ 
ˣʱʮ˩ˣ ˬП˩Р˭А КʳʰʭАˬˬА. 
ʱ˧ ʰА˨ʱ˧Аʼ˭ˬʽ ˩К˩ʲ˩ 
�ͽ ˭ʹˬʽʵ ʵ˥ʲ˩ˣ˥К, 
ʭ˩ʲ˥˥ �ͽ ˭ʹˬʽʵ ʱʰ К˩˭˩̞
Рʹ˯ ̣ ʶК˩ʲʺ˨ʱКʱ.

 ǖахматȴ воȱǩи в ǭроǡраммǱ ǭервȴх ǆǡр ǋевскоǡо� ǭроȱеǢȱих в КǱзǟассе в ���� ǡоǢǱ. 
Фото ǎǔǏǏ КǱзǟасса.

держи планку!

Ŋитва ŹаŰżŵа и стŹатеŬиŲ

͌аука, твор͵ество, 
искусство

Для начала обратимся к из-
вечному вопросу о том, являют-
ся ли шахматы спортом. За поч-
ти полтора века, что официально 
разыгрывается титул чемпиона 
мира, кто только ни высказы-
вался по этому поводу. И сходи-
лись во мнении, что по уровню 
нагрузки во время тренировок и 
выступления на турнирах шах-
маты сопоставимы со многими 
другими видами спорта.

«Действительно, вопрос этот 
обсуждают долго. Одни говорят, 
что шахматы – это искусство. 
Другие – что наука. Третьи – что 
творчество. И все эти составля-
ющие в шахматах присутству-
ют! Если у человека есть вну-
треннее желание победить – это 
уже спорт. Желание не абстракт-
ное, а конкретное: набрать опре-
делённое количество очков в 
турнире, выиграть определён-
ное число партий. Или одолеть 
каких-то конкретных товари-
щей, соперничество с которыми 
за шахматной доской принципи-
ально. И подготовка к нему осо-
бенно ответственна. Безусловно, 
когда мы говорим о том, что мы 
соревнуемся и есть желание по-
бедить, шахматы – это спорт», 

– считает председатель кузбас-
ской Федерации шахмат Максим 
Ивахин.

Шахматы в нашем регионе 
хорошо развиты. Подтвержде-
нием тому является насыщен-
ный соревновательный кален-
дарь и успешное выступление 
кузбассовцев на различных тур-
нирах. Так, в прошлом году в 
Кузбассе прошло более 100 со-
ревнований рангом областных и 
выше, 4 из которых – всероссий-
ские. А сколько состоялось жар-
ких баталий в турнирах рангом 
поменьше: городских, район-
ных, клубных!

Благодаря поддержке вла-
стей развитие шахмат в Кузбас-
се набирает обороты. Важным 
событием в этом направлении 
стало создание в Новокузнецке 
Ресурсного учебного центра по 
шахматам, четвёртого в стране 
и первого в Сибири. В церемо-
нии открытия приняли участие 
губернатор Сергей Цивилев и 
исполнительный директор Фе-
дерации шахмат России Алек-
сандр Ткачев. Ресурсный центр 
предназначен для профессио-
нальной переподготовки пе-
дагогов школ и воспитателей 
детсадов. Его появление имен-
но в Кузбассе является высокой 
оценкой работы тренеров-пре-
подавателей и успехов наших 
шахматистов со стороны Фе-
дерации шахмат России. В пла-
нах – за пять лет обучить 120 
педагогов и студентов, кото-
рые будут преподавать шахма-
ты детям начальной и средней 
школ, в том числе в сельской 
местности и малых городах 
Кузбасса и всей Сибири. Также 
здесь пройдут переподготовку 

60 воспитателей детсадов для 
внедрения программы обуче-
ния шахматам детей дошколь-
ного возраста.

Похвастать плеядой силь-
ных шахматистов Кузбасс мо-
жет уже сегодня. В авангарде 

– гроссмейстеры Валерий Фи-
липпов, Владимир Невоструев, 
Павел Смирнов, Сергей Искус-
ных, Денис Лопушной, Евге-
ний Пигусов и Андрей Гутов. 
Сильные кадры являются зало-
гом больших побед. Так, в 2023 
году мужская сборная Кузбас-
са победила в командном чем-
пионате Сибири среди взрос-
лых. Не отставали и юниоры: 
они разделили с Новосибир-
ской областью первое место в 
неофициальном медальном за-
чёте первенства Сибирского 
федерального округа. Высоких 
результатов удалось добиться 
представителям молодого поко-
ления кузбасских шахматистов: 
Дарья Хомяк заняла третье ме-
сто в первенстве России, братья 
Кирилл и Виктор Отдельновы 
завоевали серебро первенства 
России и Азии соответствен-
но. На первенстве Сибири сре-
ди спортсменов до девяти лет не 
было равных Анне Горощенко. 
Талантливая новокузнечанка 
продолжает побеждать и сегод-

ня: она выиграла этап детского 
кубка России в Нижнем Таги-
ле и имеет все шансы превзой-
ти свои достижения прошлого 
года.

С юныͳ лет 
и до самыͳ седин

Секрет популярности и мас-
совости шахмат – в их доступ-
ности. Затраты на необходимый 
инвентарь здесь несопоставимы 
с другими видами спорта, осо-
бенно командными и игровыми. 
Да и обновлять его с регулярной 
периодичностью нет нужды: из 
фигур и досок дети не вырастают 
в отличие от бутс или коньков.

С какого возраста можно за-
ниматься шахматами? Одно-
значного ответа здесь нет. Ми-
нистерство спорта России 
рекомендует отдавать детей в 
секции с 7 лет. Но многие роди-
тели делают это на год, а то и 
два раньше. Выглядит это мило: 
малыши не фиксируют партии, 
потому что не умеют читать и 
писать, но уже с интересом «съе-
дают» фигуры друг у друга. Для 
детсадовцев даже проводят от-
дельные соревнования с учё-
том их возрастных особенно-
стей. Следующий этап – школа. 
Разговоры о внедрении шахмат 
в школьную программу ведут-
ся последние лет десять, а то и 
пятнадцать. Этого пока не про-
изошло, но в школу шахматы 
всё же проникли в виде различ-
ных курсов внеурочной деятель-
ности. Во многом этому спо-
собствовал проект «Шахматы в 
школе».

«Мы реализуем этот мас-
штабный проект уже более де-
сяти лет. Его цель – увлечь 
шахматами как можно больше 
школьников и раскрыть их та-

ланты. Это не разрядная под-
готовка, не стоит вопрос о том, 
чтобы все стали гроссмейстера-
ми и мастерами. Говоря проще, 
задача – привести ум в порядок. 
И шахматы здесь являются ин-
струментом для успешного ус-
воения школьной программы. 
Они структурируют мысли-
тельные процессы, улучшают 
работу мозга. Ребятишки луч-
ше думают, принимают реше-
ния более оперативно и взве-
шенно. Плюс развиваются 
внимание и усидчивость. Когда 
все эти характеристики улуч-
шены, школьные предметы бу-
дут даваться ребёнку гораздо 
легче», – рассказывает Максим 
Ивахин.

В последние годы стреми-
тельно набирает популярность 
киберспорт. В некоторой степе-
ни эта тенденция добралась и 
до шахмат: существует немало 
платформ, которые позволяют 
сыграть партию в удобное вре-
мя с оппонентом из любой точ-
ки земного шара. Более того, во 
время коронавирусных ограни-
чений именно туда перемести-
лись различные турниры и за-
нятия с тренерами. Несмотря 
на репутацию консервативно-
го вида спорта, шахматы идут в 
ногу с современными техноло-
гиями и в то же время выдержи-
вают конкуренцию с ними.

«Шахматы вживую незаме-
нимы. Ведь главное – это не 
только игра, но и общение. В 
интернете ты не видишь сопер-
ника, не чувствуешь его эмо-
ции. Вживую всё намного ин-
тереснее. Не стоит забывать и 
про общение вне шахматной до-
ски, когда после партии можно 
обсудить с оппонентом вариан-
ты, понять его идеи», – считает 
Максим Ивахин.

͎уть 
к больͶим победам

Кузбасс по праву можно на-
звать регионом шахмат. Они 
культивируются не только в 
крупнейших городах вроде Ке-
мерова и Новокузнецка, но и в 
других муниципалитетах. Фор-
мат может быть разным: от го-
родских шахматных клубов до 
секций в спортивных школах 
или клубах по месту жительства. 
Главное – приобщиться к игре 
могут все желающие вне зависи-
мости от возраста.

Отдельно стоит отметить си-
стему соревнований в Кузбас-
се. Она позволяет спортсменам 
получить звание мастера спор-
та, не покидая регион. Ежегодно 
в Кемерове и Новокузнецке по-
очерёдно проводятся турниры 
имени Михаила Найдова и Бо-
риса Кустова, на которых мож-
но выполнить норматив мастера 
спорта России.

В советские годы шахматы 
развивались мощными темпами. 
Наши гроссмейстеры доминиро-
вали на международной арене и 
за редким исключением разы-
грывали титул чемпиона мира 
в матчах между собой. Сегод-
ня наша страна делает большие 
шаги для возвращения былых 
позиций, начав с самых низов – 
выстраивания системы поиска и 
развития молодых талантов.

«Отрадно видеть, что шахма-
ты поддерживают на самом вы-
соком, государственном уровне. 
Это крайне важный вид спорта, 
который помогает развить стра-
тегическое мышление, плани-
рование и аналитические спо-
собности. Подобные качества 
нужны представителям многих 
профессий и служат фундамен-
том будущих побед не только за 
шахматной доской, но и в раз-
личных сферах жизни», – отме-
чает заместитель председателя 
парламента Кузбасса, первый 
заместитель председателя куз-
басской шахматной федерации 
Юрий Скворцов.

Победы отечественных шах-
матистов на крупных турнирах 
многократно подчёркивали ве-
личие нашей страны. Первые 
полосы газет рассказывали об 
их успехах. Шахматы нашли от-
ражение в массовой культуре: на 
телеэкранах в них играл Остап 
Бендер, а из динамиков магни-
тофонов звучала баллада Вы-
соцкого о матче за первенство 
мира 1972 года.

Повод пристально следить 
за шахматами у любителей это-
го вида спорта есть и сегодня. 
В Канаде стартует турнир пре-
тендентов, который определит 
участников чемпионских мат-
чей среди мужчин и женщин. 
Нашу страну представляют Ян 
Непомнящий, Александра Го-
рячкина и Екатерина Лагно. Хо-
чется верить, что однажды на их 
месте окажутся воспитанники 
кузбасской шахматной школы.

АнǠǬǡǥ ǁǬмоǧȵк.

ŌаŰета mœżŰŪасс} вŷŰŷŪнŷвŴƈет ŹżŪŹиųż� ŸŷсвƈƂƉннżƇ ŵассŷвƄŵ видаŵ сŸŷŹта� 
ŚеŬŷднƈ Źечь ŸŷŲдƉт ŷŪ ŷднŷŵ иŰ саŵƄž дŹевниž иŰ ниž – шаžŵатаž
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 ǌǟразоватеǩьнаȸ Ǣеȸтеǩьность в Ǣетском саǢǱ очень 
разнооǟразна. Фото автора.

// воспитание

ōетсųиŲ сад – ŵестŷ ŷтųŹƄтиŲ

– Юлия Владимировна, как 
организовать образователь-
ный процесс, чтобы было ин-
тересно каждому ребёнку?

– Опыт показывает, что ребён-
ку интересно именно то, что он 
придумал или захотел сам. По-
этому в основе нашей образо-
вательной деятельности лежат 
детские идеи. Идеи могут объ-
единяться в более обширные 
темы. Составляя список вопро-
сов и интересующих тем, мы 
планируем деятельность на дли-
тельный период (учебный год). 
Каждому детскому запросу по-
свящается отдельный проект. 
Реализация проекта также про-
исходит при непосредственном 
участии детей: ребята выбирают, 
в какие игры мы будем играть, 
что будем рисовать, лепить, де-
лать из бумаги, выбирают фор-
мат проведения итогового ме-
роприятия. Проект начинается с 
обсуждения, на котором дети от-
вечают на три вопроса: «Что мы 
знаем по этой теме?», «Что хо-
тим узнать?» и «Где мы можем об 
этом узнать?». Давая детям воз-
можность стать полноценными 
организаторами образователь-
ного процесса, я подчёркиваю 
важность каждой детской идеи, 
даю возможность воспитанни-
кам получить ответы на все ин-
тересующие их вопросы.

– Можете привести какой-
то пример проекта, который 
пришёлся всем по душе?

– Помню: мы принимали уча-
стие во всероссийском проек-
те «Чердак времени». Создавали 
такое особенное пространство 
для совместного творчества и 
общения детей и взрослых. Это 
место, где можно было слушать 
интересные истории, фантази-
ровать, изучать предметы ста-
рины. Превращаясь в исследо-
вателей прошлого, ребята под 
присмотром воспитателей ре-
гулярно отправлялись в тема-
тические путешествия. Находя 
необычные предметы прошлого 
(кокошник, валенки, вышитый 
рушник, старинная утварь), до-
школьники знакомились с ними, 
узнавали их историю, сферу 
применения. А потом превра-
щались в фантазёров-изобре-
тателей и придумывали новый 
предмет, наделяя старый не-
обычными качествами и свой-
ствами. Для этого использовали 
самые разнообразные материа-
лы (пластилин, конструктор, те-
сто, нитки и прочее).

– Детский сад – не только 
для детей, но и для родите-
лей. Как вы мотивируете ро-
дителей к участию в образо-
вательной и воспитательной 
деятельности?

– Современная жизнь очень 
насыщенна. Многие родите-
ли вынуждены уделять работе 
гораздо больше времени, не-
жели детям. Дети страдают от 
такого отношения, нехватки 
внимания и любви родителей. 
Родители это, конечно же, чув-
ствуют и стараются загладить 
вину, покупая дорогие игруш-
ки или так нагружая ребёнка 
различными кружками и сек-
циями, что у того просто нет 
детства и нет времени даже по-
играть.

Почему родительское вни-
мание так важно для ребёнка? 
Потому что всестороннее раз-
витие ребёнка невозможно без 
родительского повседневного 
участия. Передо мной, как вос-
питателем, встал вопрос: какие 
формы взаимодействия с роди-
телями выбрать, чтобы каждый 
родитель мог внести вклад в об-
разование и воспитание своего 
ребёнка в стенах детского сада? 
Как сделать это взаимодействие 
максимально коротким во вре-
мени, но максимально каче-
ственным? Так родилась идея 
разработки авторских практик 
взаимодействия с семьями вос-
питанников. Приводя ребён-
ка утром в детский сад, забирая 
его вечером, родители имеют 
несколько бесценных минут об-
щения. Именно это время было 
выбрано для организации вза-
имодействия с семьями воспи-
танников. В приёмной наряду с 
традиционными памятками, ли-
стовками я стала размещать дет-
ско-взрослые соцопросы, игры-
минутки, друдлы.

– Как интересно, расскажи-
те подробнее!

– Детско-взрослые соцопро-
сы предполагают, что ребёнок 
и родитель вместе выбирают 
ответ на предложенный вопрос. 
Я интересовалась, чем любят 
заниматься дети и родители в 
выходные дни, какое у них лю-
бимое место отдыха в городе, 
какие игрушки предпочитают 
дети. Вместе с родителями дети 
обсуждают вопрос, после чего 
ребёнок закрашивает нужную 
ячейку на плакате. По завер-
шении опроса на занятии мы с 
детьми подсчитывали резуль-

таты, учились делать выво-
ды. Большой интерес дети и се-
мьи воспитанников проявляли 
к играм-минуткам, например 
«Кто / Что это?» (на плакате 
размещается портрет извест-
ного человека или необычный 
предмет прошлого. Родители 
и дети обсуждают, кто или что 
это; чем занимается; для чего 
используется предмет. Фикси-
руют ответы). На следующий 
день дети «отправляются» на 
поиски правильного ответа, 
чтобы вечером поделиться с ро-
дителями и разделить радость 
от полученных новых знаний. 
А друдлы представляют собой 
головоломки-задачи, в кото-
рых требуется домыслить, что 
изображено на рисунке. В ходе 
обсуждения родители обраща-
ют внимание на детали рисун-
ка, фантазируют вместе с деть-
ми, спорят, смеются – всё это, 
безусловно, вклад в образова-
тельную и воспитательную де-
ятельность. В общем, исполь-
зование таких быстрых форм 
взаимодействия стало доброй 
традицией в группе.

– Постоянное совершен-
ствование в профессии – что 
это для вас? Дополнительные 
баллы, признание коллег или 
что-то ещё?

– Наверное, это образ жизни. 
По-другому и представить не 
могу. Мне постоянно не хвата-
ет чего-то, традиционные фор-
мы работы использую, но всегда 
вношу что-то своё, новое. Я уве-
рена: педагогика не стоит на ме-
сте, как и в целом весь мир. Ког-
да вокруг всё меняется, педагог 
тоже совершенствуется.

– А как вы вообще попали в 
профессию? Мечта детства?

– В детстве я, как и многие де-
вочки, играла в куклы, была для 
них учителем, занималась их 
воспитанием. Но после школы 
я и не думала быть педагогом. 
Эта мысль ко мне пришла, ког-
да я стала мамой и занялась вос-
питанием своих детей. С рож-
дением второго ребёнка поняла, 
что воспитание детей – это моё. 
И именно в этой профессии мне 
хочется развиваться.

– С чего начинается день 
воспитателя и чем он закан-
чивается? Не похож ли он на 
день сурка?

– В моем случае каждый ра-
бочий день – уникальный и не 
похож на другие. Перед рабо-
чей сменой, конечно, составляю 
план: продумываю, с чего начать 
утро, какую тему предложить 
для беседы, как лучше провести 
занятие, чем увлечь на прогул-
ке, какую новую игру показать. 
Но нужно сказать, что часто 
дети меняют планы. Приходя в 
детский сад, каждый воспитан-
ник приносит что-то новое (но-
вое событие, новый вопрос), и 

я понимаю, что именно сегод-
ня нужно говорить об этом, ис-
кать ответ на вопрос, который 
интересует детей здесь и сейчас. 
Да, бывает непросто перестро-
ить планы, но, прислушиваясь 
к детям, открывая новый день с 
ними, делаю работу живой и ин-
тересной.

– Чему учат вас малыши? 
Перестали ли вы удивляться 
со временем тому, что они го-
ворят, делают, изобретают?

– Дети не перестанут удивлять 
никогда! Ведь каждый ребёнок – 
это целый мир: он меняется, от-
крывается каждый день с новой 
стороны, вдохновляет, удивляет. 
Чему меня научили дети? Навер-
ное, быть гибкой, не бояться ме-
няться, не стоять на месте, брать 
максимум от жизни.

– В группе сейчас происхо-
дит что-то интересное? Чем 
увлечены ваши воспитан-
ники?

– У нас недавно появился но-
вый необычный конструктор, 
называется «Бабашки». От сло-
ва «бах, бабах», такой звук при 
разрушении, падении построек. 
Он деревянный, детали больше 
по сравнению с другими, и для 
детей это возможность «настоя-
щих» построек. Дети и ламинат 
в половине группе смогли выло-
жить из него, строят горки, га-
ражи, компьютерные столы для 
себя. В общем, полный восторг 
от простых деревянных досто-
чек.

– С сентября 2023 года в об-
разование введён новый нор-
мативный документ – Фе-
деральная образовательная 
программа, и все детские 
сады стали работать по-
новому. Что изменилось? Как 
вы приняли эти изменения?

– Поскольку я постоянно на-
хожусь в поиске новых форм 
работы с детьми, внедряю в об-
разовательный процесс инно-
вационное, то перестроиться на 
новую программу не вызвало 
страха, трудностей. Программа 
призвана создать в стране еди-
ное образовательное простран-
ство, которое будет учитывать 
национальное многообразие 
и духовно-нравственные цен-
ности жителей России. Проще 
говоря, чтобы в Москве, Вла-
дивостоке, Кемерове и других 
городах дошкольники получа-
ли равноценное и качественное 
образование с опорой на нацио-
нально-культурные традиции. 
Новая федеральная программа 
не уступает по качеству и на-
полнению другим существую-
щим ранее, а где-то даже дис-
циплинирует направленность 
образовательного процесса, 
создавая общий стандарт и век-
тор развития всей системы до-
школьного образования. Про-
грамма заточена на развитие 
у детей социальных и позна-
вательных навыков, элемен-
тов самообслуживания, что 
облегчит переход в начальное 
школьное звено.

Анна Тимощук.

ˣ этом уверены педагоги кемеровского детсада ̲ ��, 
которые каждый день воспитанников стараются 
наполнить интересными событиями и важными 
знаниями и умениями, передать подрастающему 
поколению историю, ценности, традиции, 
особенности быта и обычаи народа.
Педагоги активно и успеˌно участвуют в различных 
проектах и конкурсах. ˬреди них £ воспитатель ʼлия 
ʲуˌникова, победитель муниципального этапа ˣсероссийского конкур-
са �ˣоспитатель года £ �ͽ���, лауреат регионального этапа ˣсероссий-
ского конкурса �ˣоспитатель года £ �ͽ���, двухкратный победитель 
˧еждународного конкурса имени ʲ. ˬ. ˣыготского.
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// зимние игры спортсменов-любителей

ŌŴавнŷе не ŸŷŪеда� 
а żчастие

// спринт-новости

 Ǒчастники ǆǡр сǭортсменовǩȷǟитеǩеǧ на ǡоре ǐǱманноǧ в ǐаȱтаǡоǩе. 
Фото ǭреǢоставǩено Ǐǖǌǎ ǭо сноǱǟорǢǱ.

˧ʱ˨ʱ̞ˮʳ˭ʭ˩ʲ
ˣ воскресенье, � апреля, 
кемеровский �Кузбасс� 
в стартовом матче ��� 
финала плей�офф пер�
венства России в высˌей 
лиге примет �˭орпедо��� 
�˨ижегородская область�. 
Команды встретятся в 
����ͽ в губернском центре 
спорта �Кузбасс� �бульвар 
ˬтроителей, ���.

ǝ заключителǋной встрече 
͟редварителǋного ǌта͟а наǅио-
налǋного ͟ервенства коллектив 
главного тренера ǜлексея Кудлая 
одолел дома �� марта лидера 
конǄеренǅии �ǝосток� иркутский 
�Ʈрǜǌро� ¡ �:�� ǩозяева
 усту͟ая 
�:�
 �:�
 одерƾали волевую ͟обеду: 
мячи забили ǥоман ǥащук
 Ǣикита 
ǜнисимов и Ǥавел Колǋчурин�

ǝ таблиǅе конǄеренǅии 
�Кузбасс� занял Ǉестое место
 на-
брав �� очко в �� матчаǲ �разниǅа 
мячей ��¡���� Ǣиƾегородская 
команда замкнула ͟ризовую трой-
ку в конǄеренǅии �ƭа͟ад� 
��� матч
 �� очков
 �� ¡ ����

Ǧерии ͟лей�оǄǄ ͟ройдут 
до двуǲ ͟обед� ǝ гостяǲ �Кузбасс� 
сǊграет �� а͟реля и
 если ͟отре-
буется
 �� а͟реля�

•••

˨овокузнецкий �ˬиб�
˭ранзит� �ͽ£�� марта 
провёл в Кемерове матчи 
�ͽ�го тура чемпионата 
России.

ƫебютант су͟ерлиги со͟ер-
ничал с клубом �ưǲта� и ͟отер͟ел 
͟ораƾения ¡ �:�
 �:��� ǝ ͟ервой 
встрече номиналǋнǊе ǲозяева
 
͟роигрǊвая �:�
 сократили разрǊв 
в счǳте до минимума
 но ͟од зана-
вес матча ͟ро͟устили три мяча� Ǣа 
следующий денǋ лидер �регуляр-
ки� доминировал с ͟ервǊǲ минут�

ǞлавнǊй тренер �Ǧиб�
ǧранзита� ǟвгений ƫавлетǇин 
͟осле кру͟ного ͟ораƾения 
извинился ͟еред болелǋщиками: 
�Ǥозор с наǇей сторонǊ� ƪолелǋ-
щики ͟риезƾают за ��� кило-
метров
 чтобǊ увидетǋ самоот-
дачу
 ƾелание
 страстǋ любимой 
командǊ� Ǧегодня ничего ǌтого 
не бǊло� Ǥоǌтому стоит ͟о͟роситǋ 
͟рощения у болелǋщиков��

Ǣовокузнеǅкий клуб занимает 
���е место в таблиǅе су͟ерлиги
 
͟отеряв ǇансǊ на вǊǲод в ͟лей�
оǄǄ� Ǣа ǄиниǇе сезона �Ǧиб�
ǧранзит� сǊграет ��¡�� а͟реля 
в Ưи͟еǅке с ƯКǦ
 а ��¡�� а͟реля 
͟римет ниƾегородское �ǧор͟едо��

Р˥ˤʭʱ
˨овокузнецкий �˧етал�
лург� готовится ко второму 
кругу чемпионата России 
на тренировочном сборе 
в Краснодарском крае.

ǤервǊй матч ͟осле зимнего 
͟ерерǊва команда ǝячеслава Ƴа-
лунова ͟роведǳт � мая на своǳм 
͟оле с �Ưокомотивом� �Ǥенза�� ǝ 
ǌлитном дивизионе сǊграют во-
семǋ клубов� ǣтказался от участия 
в турнире �ǩимик� �ƫзерƾинск�
 
замǊкающий турнирную таблиǅу� 
Команде из Ǣиƾегородской обла-
сти во втором круге ͟рисуƾденǊ 
теǲнические ͟ораƾения 
со счǳтом �:���

�ǡеталлург� занимает ͟ятое 
место в таблиǅе
 имея в активе 
четǊре ͟обедǊ в девяти матчаǲ� 
ǝо втором круге �регулярки� 
новокузнечане ͟роведут семǋ 
встреч
 ͟оследнюю ¡ � июля в го-
стяǲ с клубом �ǝǝǜ�Ǥодмосковǋе� 
�ǡонино�� Ǥлей�оǄǄ начнǳтся с 
четвертǋǄиналǋной серии
 Ǆормат 

¡ до двуǲ ͟обед� Ǩинал чем͟иона-
та ǥоссии за͟ланирован 
на �� октября�

АнǠǬǡǥ ТаǬкоǞ.

Как сообщала наˌа газета, 
в Кемерове и ˭аˌтаголе 
��£�� марта состоялись 
ˣсероссийские соревнова�
ния �ʱгры спортсменов�
любителей�. ˣ программе 
соревнований, организован�
ных в рамках федерально�
го проекта �ˬпорт £ норма 
жизни�, £ ˌесть видов� 
скоростной бег на коньках, 
хоккей с мячом, зимний 
триатлон, кёрлинг, сноуборд, 
горнолыжный спорт.

О предыстории турнира рассказал на 
пресс-конференции министр физической 
культуры и спорта региона Сергей Мяус: 
«В 2022 году в Кемерове во время Меж-
дународного форума «Россия – спортив-
ная держава» губернатор Кузбасса Сергей 
Евгеньевич Цивилев предложил мини-
стру спорта Российской Федерации Оле-
гу Васильевичу Матыцину провести у нас 
Игры спортсменов-любителей. И в этом 
году впервые принимаем престижные со-
ревнования.

Мы акцентируем внимание не толь-
ко на профессиональных спортсменах, 
но и на тех, кто занимается спортом для 
себя, для души. Таким образом приобща-
ем земляков к здоровому образу жизни, 
показываем, что чемпионом может стать 
каждый».

В соревнованиях участвова-
ли свыше 300 спортсменов-любите-
лей, представлявшие Кузбасс, Москву, 
Санкт-Петербург, Мурманскую, Новоси-
бирскую, Омскую, Саратовскую, Самар-
скую, Свердловскую, Томскую, Челябин-
скую, Ярославскую области, Алтайский, 
Красноярский, Приморский края, Респу-
блики Хакасия и Алтай.

Ледовый дворец «Кузбасс»: 
конькобежному спорту 
все возрасты покорны

В Ледовом дворце «Кузбасс» старто-
вали 40 конькобежцев в нескольких воз-
растных группах на дистанциях 500 и 
1000 метров. Самый опытный участник 
соревнований – 76-летний кемеровчанин 
Виктор Потложа, единственный, кто ре-
шил выступать в столь почтенном воз-
расте. Ветеран успешно финишировал на 
дистанции и получил заслуженную ме-
даль.

«Очень рад, что Кузбасс принимает 
Игры спортсменов-любителей, – говорит 
Виктор Потложа – Я увидел много зна-
комых. Люблю конькобежный спорт, за-
нимаюсь им до сих пор в Ледовом дворце, 
где для нас, ветеранов, созданы хорошие 
условия».

В ЛД «Кузбасс» 28–29 марта по четыре 
матча (формат – два тайма по 25 минут) 
провели команды Кемеровской, Ново-
сибирской областей, Республики Алтай 
и «СУЭК-Кузбасс» (Ленинск-Кузнецкий). 
В финале турнира кемеровская дружи-
на под руководством спортивного дирек-
тора ХК «Кузбасс» Дмитрия Щетинина 
переиграла «горняков» – 10:2. Авторы 
голов в составе победителей: Алексей 
Примочкин (3), Иван Ширшов (2), Ки-
рилл Чумаков (2), Александр Козлов, Ки-
рилл Котов и Семён Болотов. Капитан 

команды – Роман Осипов, вратари – Эду-
ард Сагайдак и Артём Шерин.

Тройку призёров дополнил новоси-
бирский коллектив, где тренером был 
Сергей Васильев, один из лидеров «Куз-
басса» в 2000–2004 годах, обладатель 
Кубка России – 2001, 2003, призёр чемпи-
онатов страны (2001–2004 гг.).

Кёрлинг в «Сосновом»
Соревнования по кёрлингу состоя-

лись 28–30 марта в кемеровском ледо-
вом комплексе «Сосновый» с участием 
16 смешанных команд, в том числе двух 

– из Кузбасса. После турниров в четырёх 
группах прошли матчи по системе плей-
офф.

Тройка призеров Игр: «Лёд» из Ярос-
лавской области и две команды из Но-
восибирской области. Сборные Кузбасса 
(тренер Анастасия Кривошеева) приобре-
ли соревновательный опыт, который по-
может дальнейшему развитию одного из 
самых молодых видов спорта в регионе.

В воскресенье, 31 марта, на ледовой 
арене прошёл мастер-класс с участием 
многократной победительницы чемпи-
онатов России Алины Биктимировой. 
Титулованная спортсменка рассказала 
о правилах игры, поделилась опытом с 
юными кузбассовцами. В мастер-классе 
участвовали 50 любителей кёрлинга.

Зимний триатлон: 
бег, велосипед, лыжи

Кемеровский лыжный комплекс 
«Снежный» – арена соревнований люби-
телей зимнего триатлона: бег (4 км), ве-
логонка (6 км) и лыжная гонка (6 км). В 
личном зачёте соперничали 76 спортсме-
нов из десяти регионов.

Хорошо известные в Кузбассе сёстры 
Вера и Наталья Зятиковы из Прокопьев-
ского муниципального округа первен-
ствовали в возрастной категории 50–54 
года. Победные кубки завоевали кеме-
ровчанин Лев Гапонов (18–24 года), но-
вокузнечанин Николай Савин (30–34 
года), кемеровчанка Татьяна Буслова (35–
39 лет). 

В эстафетах (бег – 2 км, велогонка – 

4 км, лыжная гонка– 3 км) стартовали 
шесть мужских и одна женская команда. 
Женская сборная Кузбасса – Виктория 
Кауль, Сабина Кинжагулова, Александра 
Павельева – успешно закончила дистан-
цию.

Выступал в зимнем триатлоне коллега 
Маким Ушев, потом он поделился впечат-
лениями: «Для меня и, думаю, для других 
спортсменов важны не медали и кубки, а 
один из главных принципов олимпийско-
го движения: «Главное не победа, а уча-
стие». Для меня эти соревнования равно-
сильны Олимпиаде».

Олимпийцы-любители 
на горе Туманной 

В соревнованиях по горнолыжному 
спорту и сноуборду на горе Туманной 
в Таштаголе доминировали кузбасские 
спортсмены, что вполне предсказуемо, 
учитывая, что, к примеру, в сноуборде 
выступали мастера спорта международ-
ного класса.

В параллельных видах (слалом, сла-
лом-гигант) в возрастной категории 
свыше 40 лет победные дубли сделали 
Станислав Детков и Денис Салагаев. На-
помню: Детков – участник Олимпийских 
игр – 2010, 2014, Салагаев стартовал на 
Олимпиаде-2006. Что ж, титулованные 
райдеры показали мастер-класс молодым 
коллегам.

В турнире горнолыжниц в слаломе-
гиганте первенствовали спортсменки из 
Междуреченска: Полина Грачёва (18–25 
лет), Дарья Иванова (26–40 лет), Галина 
Донова (51 год и старше), а также ново-
кузнечанка Евгения Круглик (41–50 лет).

Победители в мужском турнире гор-
нолыжников – Семён Ушаков из Между-
реченска (18–25 лет), Сергей Пащенко из 
Мысков (26–40 лет), Андрей Коротыч из 
Осинников (41–50 лет) и междуреченец 
Николай Проворкин (51 год и старше).

Зимние игры спортсменов-любителей 
прошли в Кузбассе на высоком организа-
ционном уровне. Ветераны показали до-
стойные примеры спортивного долголе-
тия. Активный образ жизни – главный 
залог долголетия.

ƾаǠим АнǮоноǞ.
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На выставке представлены 
подлинные экземпляры холод-
ного оружия XVIII века, ред-
кие документы и личные вещи 
великого полководца из Госу-
дарственного мемориального 
музея А. В. Суворова. Также по-
сетители могут увидеть подлин-
ные экземпляры огнестрельно-
го вооружения и военную форму 
времён генералиссимуса из Во-
енно-исторического музея ар-
тиллерии, инженерных войск и 
войск связи. 

Организаторы проекта – Ми-
нистерство культуры РФ, Ми-
нистерство культуры и наци-
ональной политики Кузбасса, 
Кузбасский государственный 
краеведческий музей. Партнё-
ры – Государственный мемори-
альный музей А. В. Суворова и 
Военно-исторический музей ар-
тиллерии, инженерных войск и 
войск связи Министерства обо-
роны Российской Федерации.

͕енности вне времени
Центральное место в ряду 

экспонатов заняла шпага XVIII 
века, подлинное одеяло и чай-
ник, которые сопровождали 
А. В. Суворова в военных похо-
дах, посмертная маска, копия 
трости генералиссимуса. Также 
на выставке представлены об-
разцы орденов, названных име-
нем Александра Суворова, и 
знаменитый труд Александра 
Васильевича, памятник русской 
военной мысли, – «Наука по-
беждать». Сотрудники музея 
любезно поделились подробно-
стями, связанными с некоторы-
ми экспонатами.

Маска посмертная А. В. Су-
ворова (бронза, литьё, Рос-
сийская империя. 1900 год. 
Фонд Государственного ме-
мориального музея А. В. Су-
ворова). Была сделана в 1900 
году как бронзовая отливка с 
гипсового оригинала 1800 года. 
С помощью посмертной маски 
учёные из Института этнологии 
и антропологии РАН смогли вос-
создать облик великого русского 
полководца. Они отметили, что 
портреты А. В. Суворова имеют 
мало общего с реальной внеш-
ностью военачальника: полко-
водец обладал мощной нижней 
челюстью и широким лбом. Ре-
конструкция с помощью по-
смертной маски говорит о том, 
что у Суворова было мужествен-
ное лицо и, скорее всего, соот-
ветствующее телосложение. Это 
как нельзя лучше подходит ко 
всем историям о выносливости 
и подвигах великого полковод-
ца, который пересёк Альпы во 
главе огромного войска.

Шпага русская с ножнами 
(сталь, латунь, дерево, ковка, 
литьё, гравировка, сверление, 
механическая обработка ла-

тунь, золотая краска, Россий-
ская империя. 1730–1774 гг.).
Шпага, предположительно при-
надлежавшая полководцу, была 
им подарена в 1774 году Алексан-
дру – сыну именитого арзамас-
ского купца Ивана Ивановича 
Цыбышева. Случилось это тогда, 
когда полководец ночевал в доме 
Цыбышевых, проезжая Арзамас. 
Через 60 лет Цыбышевы про-
дали шпагу помещику Штевену, 
потомок которого – Иван Вла-
димирович Штевен в 1904 году 
передал реликвию в Суворов-
ский музей. В 1929–1930 годах 
шпага была передана в Кронверк 
Петрокрепости, затем числилась 
в собрании Военного истори-
ко-бытового музея, а с 1937 года 

– в собрании Артиллерийско-
го исторического музея. В 1950 
году шпага возвращена музею 
А. В. Суворова. Из интересно-
го: общая длина шпаги – 86,5 см, 
длина клинка – 72,7 см.

Одеяло А. В. Суворова 
(шерсть, шерстяная ткань, 
шёлковый газ, фатин, х/б 
ткань, льняная саржа, вяза-
ние, шитьё, вышивка, вышив-
ка на машинке, Российская 
империя, вторая половина 
XVIII в. Чехол – XIX в). Одеяло 
было обнаружено в имении А. В. 
Суворова в селе Кончанском пе-
ред Великой Отечественной во-
йной Владимиром Николаеви-
чем Груслановым – сотрудником 
Артиллерийского музея. Сегод-
ня оно бережно хранится в фон-
де Государственного мемориаль-
ного музея А. В. Суворова.

Чайник, принадлежавший 
А. В. Суворову (медь, лужение, 
ковка, Российская империя, 
вторая половина XVIII в). Пред-
ставленным чайником А. В. Суво-
ров пользовался в храме в своём 
имении в Кончанском. Чайник 
остался у старосты храма и пере-
давался среди его потомков, пока 

не был подарен Суворовскому 
музею.

Мундир офицерский 4-го 
батальона лейб-гвардии Егер-
ского полка (сукно, металл, 
шитьё, Российская империя. 
1796–1801 гг.). Этот экспонат 
представлен фондом Военно-
исторического музея артиллерии, 
инженерных войск и войск связи 
Министерства обороны Россий-
ской Федераций. В России первые 
егеря появились при П. А. Румян-
цеве. Заметив во время битвы под 
Кольбергом в 1761 году в период 
семилетней войны (1756–1763) 
пользу егерских соединений 
прусской армии, Румянцев сфор-
мировал из охотников особый 
батальон. Хотя он и не называл-
ся егерским, но по своей деятель-
ности вполне ему соответствовал. 
В бою егеря действовали рассып-
ным строем, отличались меткой 
стрельбой. Лейб-гвардии Егер-
ский полк имеет своё начало от 
сформированной в 1792 году це-
саревичем Павлом Петровичем 
в составе Гатчинских войск роты 
лёгкой пехоты. 9 ноября 1796 
года из егерских команд в соста-

ве Семёновского и Измайловско-
го лейб-гвардии полков, а так-
же из егерской роты гатчинских 
войск был образован лейб-
гвардии Егерский батальон. 
10 мая 1806 года лейб-гвардии 
Егерский батальон удвоился в 
составе и стал именоваться лейб-
гвардии Егерским полком.

͏азвен͵иваͽ миͲы
Александр Суворов – один из 

самых выдающихся военных де-
ятелей Российской империи. За 
карьеру он командовал многи-
ми войсками и участвовал в ряде 
важнейших сражений. Однако 
после его смерти и в ходе после-
дующих десятилетий сложилось 
множество легенд и мифов о нём, 
часто преувеличенных или не-
достаточно обоснованных. Два 
из них развенчали на лекции в 
краеведческом музее.

Первый – о росте полководца. 
В Государственном мемориаль-
ном музее А. В. Суворова хранит-
ся принадлежавшая ему палка-
трость. Её высота составляет 89 
см. Современные ортопеды по-
лагают, что правильная высота 
трости составляет половину ро-
ста человека с учётом обуви. Пу-
тём несложных вычислений, от-
бросив высоту каблука (около 
3 см), получаем рост полководца, 
примерно равный 175 см. 

Для сравнения данные о ро-
сте русских солдат – в XVIII веке 
в манифесте «О наборе со всего 
государства рекрут» от 18 сентя-
бря 1741 года указывался мини-
мальный рост рекрута «в два ар-
шина в четыре вершка», то есть 
160 см. Тот же рост (с оговор-
кой «без обуви») указан и в «Ге-
неральном учреждении о сборе 
в государстве рекрут», утверж-
денном 29 сентября 1766 года. 

Второй миф – о слабеньком 
мальчике. Впервые упоминание 
о невысоком слабеньком маль-
чике появляется в 1800 году в 
переводе сочинения Ф. Антин-
га, выполненном А. И. Чены-
хаевым: «Суворов ростом не-
велик, тощ и с юных лет был 
слабого здоровья. Но он приро-
ду свою укрепил военными под-
вигами…» Автором мифа о бо-
лезненном мальчике стал Н. А. 
Полевой. В 1841 году в статье о 
Суворове он написал: «Суворов 
родился слабый, почти больной; 
склонность его к уединению и 
учению, малый рост и некрепкое 

сложение заставляли его роди-
телей предназначать ему попри-
ще гражданской службы; но не 
так судило Провидение».

Поразительно, но выдумку 
Н. А. Полевого принял на веру 
А. Ф. Петрушевский. Говоря о 
желании В. И. Суворова отдать 
сына в гражданскую службу, он 
писал: «Хотя военная карьера 
была наиболее почётною, но ре-
шение отца оправдывалось тем, 
что сын казался созданным вовсе 
не для неё: был ростом мал, тощ, 
хил, дурно сложен и некрасив».

ŋ ŷтдеŴе вŷеннŷŲ истŷŹии œżŰŪассųŷŬŷ ųŹаеведчесųŷŬŷ ŵżŰеƈ ŷтųŹƄŴсƈ ŽедеŹаŴьнƄŲ 
ŵżŰеŲнŷ�вƄставŷчнƄŲ ŸŹŷеųт mŉŴеųсандŹ ŚżвŷŹŷв� ŸŷŴųŷвŷдеſ веŴиųиž ŸŷŪед}

// прямая речь

АЛЁНА ЩЕРБАКОВА,
заведующая отделом 
военной истории Кузбасского 
краеведческого музея:
«Выставочный проект «Алек-
сандр Суворов: полководец ве-
ликих побед» является частью 
большого выставочного про-
екта «Великие победы великих 
полководцев». В рамках про-
екта уже был реализован феде-
ральный проект «Александр Не-
вский. Великий русский полко-
водец» совместно с Новгород-
ским государственным объеди-
ненным музеем-заповедником. 
Основная идея проекта – пред-
ставление Александра Суворо-
ва как выдающегося русского 
полководца, который является 
символом воинской доблести, 
полководческого искусства и 
служения Отечеству. Великий 
русский полководец, генера-
лиссимус, участвовал в семи 
крупных войнах, выиграл 60 
сражений и ни одного не про-
играл. А. В. Суворов вошёл в 
историю и боевую летопись на-
шего Отечества как гениальный 
военный мыслитель и великий 
полководец, снискавший славу 
непобедимого. 
На протяжении двух веков имя 
Александра Васильевича явля-
ется символом воинской добле-
сти и служения Отечеству. Его 
военные победы служили при-
мером для побед в других зна-
менательных битвах, благодаря 
чему в ходе многовековой борь-
бы наша страна сумела отстоять 
государственную независимость 
и целостность. 
Посетители нашей выставки 
видят подлинные предметы 
из собраний Государственного 
мемориального музея 
А. В. Суворова и Военно-исто-
рического музея артиллерии, 
инженерных войск и войск 
связи Министерства обороны 
РФ (Санкт-Петербург). И всех 
пришедших восхищает пре-
красная сохранность экспона-
тов, подлинность и их истори-
ческая значимость. Посетить 
данную экспозицию можно 
до 14 июля этого года».

Анна Тимощук.
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Наше счастье – в единении

  Фото из архива семьи Кравченко.

͈спытаниͽ привели нас 
в православие

Александр и Анастасия по-
знакомились на работе: он на-
чальник, она специалист в со-
седнем отделе. 

«Мы жили тогда в Челябин-
ске. Саша там коренной житель, 
а я училась в местном универси-
тете, после окончания которо-
го пришла работать в компанию, 
где трудился будущий супруг. Я 
же сама из Полысаево», – рас-
сказывает женщина.

После свадьбы у супругов ро-
дилось двое дочерей. У одной 
из них обнаружились серьёз-
ные проблемы с сердцем. Беско-
нечные обследования, больни-
цы, процедуры не приводили ни 
к чему – специалисты не могли 
определить ни диагноз, ни спо-
собы лечения симптомов. Тогда 
Александр и Анастасия решили 
обратиться к вере, потому что в 
сложившейся ситуации они по-
няли, что могут просить помо-
щи только у Бога.

«Поначалу мы привозили 
дочь в храм на причащение. А 
потом как-то раз настоятель че-
лябинского храма пригласил 
нас на чаепитие. Хотелось об-
щаться, внутренний запрос на 
познание чего-то нового уже 
давно назрел. Так мы начали 
познавать веру, к которой рань-
ше относились как к чему-то 
скучному, неинтересному. Но 
внезапно для нас православие 
стало открываться совсем с дру-
гой стороны, мы увидели его 
глубину и актуальность», – го-
ворит Александр.

Супруги начали читать жи-
тия святых для детей, где всё 
написано простыми слова-
ми. Сами тоже стали вникать 
в историю церкви, и у каждого 
проснулось желание окунуться 
в веру. 

Озарения от прочитанного и 
услышанного о жизни святых 
стали приходить довольно часто, 
жизнь начала разворачиваться, 
а главное – пришло понимание 
безусловной любви бога к лю-
дям и возможности получать от 
церкви знания и благодать, не 
потому что кто-то что-то заслу-
жил, а просто так.

«Мы росли и вставали на ноги 
в эпоху расцвета рыночных от-
ношений, потому у нас было по-
нимание, что ничего нельзя по-
лучить безвозмездно. И храм 
полностью изменил нашу систе-
му ценностей. Перестали думать 
о трудностях, которые на нас 
свалились, формулируя вопрос: 
«За что?», мы задавали себе во-
прос: «Для чего?», – отмечает 
Анастасия.

Православие помогло су-
пругам справиться с пережи-
ваниями за дочь, смириться и 
научиться жить в тех обстоя-
тельствах, которые сложились 
в их семье. А позже Александр 
и Анастасия, переехав в Кузбасс, 
узнали от местных врачей, что 
патология не наблюдается и ре-
бёнок абсолютно здоров. Чудо 
это или случайность, одному 
богу известно. 

͎омогаͽ, воспитываем 
патриотов

Сегодня семья Кравченко яв-
ляется прихожанами ленинск-
кузнецкого храма преподобного 
Сергия Радонежского. Здесь они 
изучают православие и с исто-
рической точки зрения, продол-
жая читать жития святых вме-
сте с детьми. Все дети постятся, 
соблюдают православные тра-
диции, а Александр с сыном яв-
ляются ещё и пономарями при 
храме.

Приобщение детей к рели-
гии – один из инструментов 
патриотического воспитания, 
потому супруги привлекают 
ребятишек ко всему, чем зани-
маются сами.

С началом специальной воен-
ной операции Александр и Ана-
стасия начали вести волонтёр-
скую деятельность при храме и 
активно вовлекать туда дочерей 
и сына. Девочки вместе с мамой 
собирают посылки для солдат, 
пишут им письма, делают по-

делки, а папа с сыном чеканит 
медальоны, которые потом ос-
вящают в храме и отправляют 
солдатам на фронт.

«Волонтёрство в нашей семье 
началось с того, что мы услы-
шали от дочери фразы относи-
тельно СВО, которые сразу дали 
понять: наши дети совершенно 
не владеют информацией о ре-
альном положении дел в стране. 
Поняли, что значимость помо-
щи фронту нужно воспитывать 
именно внутри семьи», – счита-
ет Александр.

«Хотели не просто расска-
зывать детям о военной опера-
ции, а вовлечь их в процесс, при-
частный к тем событиям. Нам 
хотелось дать им возможность 
проявить любовь к тем, кто за-
щищает наш покой», – добавля-
ет Анастасия. 

Дело семьи разрослось. Сей-
час Анастасия ведёт активную 
работу в волонтёрском движе-
нии Ленинска-Кузнецкого, вме-
сте с неравнодушными прихо-
жанами храма преподобного 
Сергия Радонежского собира-

ет посылки для наших солдат, а 
Александр реализует проект для 
школьников «Кузница чекан-
ки», где ребята могут самосто-
ятельно изготовить медальон с 
изображением Александра Не-
вского и отправить его с добры-
ми пожеланиями солдатам на 
фронт.

Быть волонтёрами для Алек-
сандра и Анастасии естественно, 
потому что они хотят помочь на-
шим защитникам наладить мир 
так, как им посильно на данный 
момент. Эти же мысли супру-
ги доносят и детям, причём не 
только своим, но и тем, для ко-
торых проводят мастер-классы в 
школах.

͌аͶа семьͽ   
малый ͳрам

Все дети у Александра и Ана-
стасии – творческие. Старшей 
Софье – 15 лет, она окончила 
музыкальную школу по клас-
су фортепиано, сейчас учится 
в художественной школе, а так-
же поёт на клиросе в храме. Рае 

– 13 лет. Она тоже учится в ху-
дожественной школе и увлека-
ется шахматами. Десятилетний 
Коля осваивает фортепиано, 
потому что обладает хорошим 
слухом. Также мальчика увле-
кает волейбол. А младшая, ше-
стилетняя Вера ходит на танцы, 
но любит ещё и петь, и рисо-
вать.

Вообще петь в семье любят 
все, потому главная забава на 
домашних праздниках – кара-
оке, где родители и дети вме-
сте исполняют любимые пес-
ни. Даже на природе их дружная 
компания не перестаёт удивлять 
друг друга вокалом: на улице – 
дождь, а под навесом у полыса-
евцев – весёлый хор.

Супруги считают, что детям 
нужно дать возможность проя-
вить способности, поэтому все, 
кто в их семье увлекался рисова-
нием, практиковались не только 
на бумаге, но и на стене в доме, 
которую специально оставили 
для юных художников.

Развитие детей – большой 
труд. Анастасия благодарит 
мужа за возможность занимать-
ся семьёй, потому что он взял на 
себя все финансовые заботы и 
позволил супруге погрузиться в 
процессы обустройства быта. И 
при этом Александр принимает 
большое участие в воспитании 
дочерей и сына, проводя с ними 
много времени в делах и разго-
ворах.

«Те жизненные ситуации, о 
которых рассказывают нам 
дети, мы рассматриваем с точ-
ки зрения законов православия. 
Например, на днях пришла ко 
мне младшая дочь и спросила 
совета, как ей поступить, если 
она обиделась на подругу. Я по-
яснил ей, что обида – это грех, 
который мешает жить в пер-
вую очередь тому, кто обиделся. 
Тут же я увидел по глазам доче-
ри, как у неё поменялось отно-
шение к ситуации», – рассказал 
Александр. 

В таких беседах дети зада-
ют много вопросов, а родители 
учатся давать ответы и подби-
рать правильные слова, приво-
дят примеры из церковных книг 
и писаний. Эта практика обще-
ния с ребятишками позволяет 
супругам работать и над собой, 
потому что, глядя на дочерей и 
сына, Александр и Анастасия 
видят себя. А ещё общение друг 
с другом помогает им сохранить 
трепетные чувства.

– Создать семью можно бы-
стро, а вот пронести через всю 
жизнь любовь, уважение, пре-
данность – большой труд. Семья 

– это постоянная работа, без ко-
торой всё рассыпается, – считает 
Александр.

– И чем дальше, тем тяжелее. 
Будто крутишь педали велосипе-
да в гору, – добавляет Анастасия.

– Потому взаимопомощь очень 
важна в этом деле, чтобы не ска-
титься, а идти вместе только впе-
рёд, – уверены супруги.

И спустя почти 20 лет в бра-
ке они уже не представляют этот 
путь друг без друга, считая, что 
в этом единстве – сила их семьи, 
как и для всей нашей страны.

ǁǞǟǡниȶ ƽǧиǣникоǞа.

Растить патриотов могут только те, 
кто сам искренне любит свою страну. 
Александр и Анастасия Кравченко 
из Полысаево переживают за судьбу Родины, 
потому не безучастны в вопросах сбора помощи 
фронту. К этому же процессу они привлекают 
четырёх детей, которым прививают любовь 
к ближним и преданность тому месту, 
где живут.






